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Пришел голосовать - 
вставай в очередь!

На избирательных участках в Петербурге 
повсеместно наблюдалось столпотворение

Чем ближе был день икс, 
тем сильнее кипели страсти

Накануне 4 декабря в России разразилось несколько крупных скандалов

ПЕТЕРБУРЖЦЫ в минув-
шее воскресенье снова 
вспомнили, что такое сто-
ять в очередях. Самым де-
фицитным продуктом, как 
это ни удивительно, 4 де-
кабря оказался избира-
тельный бюллетень. При-
шедшие на участки люди 
с удивлением узнали, что 
изменилась система спи-
сков: голосующие долж-
ны были искать себя не по 
адресу, как раньше, а по 
алфавиту.

 ИЗ-ЗА ЭТОГО стали обра-
зовываться большие очереди 
- люди жаловались на плохую 
организацию голосования. 
Кто-то уходил с участков, так 
и не дождавшись заветного 
бюллетеня.

В отличие от большинства 
россиян, петербуржцам было 
вдвойне тяжело: голосовать 
пришлось за кандидатов в 
депутаты и Думы, и ЗакСа. К 
такой повышенной нагрузке, 
судя по всему, оказались го-
товы не все.

- А зачем мне два бюлле-
теня? Чем они отличаются? 
- кажется, члены участковой 
избирательной комиссии в 
лицее № 265 на Белорус-

ской, 10, уже устали отвечать 
на один и тот же вопрос.

- Не волнуйтесь, партии на 
них одни и те же! - устало объ-
ясняли они петербуржцам.

Избиратель здесь руковод-
ствовался принципом: мест-
ная власть ближе к народу. 
Люди, с которыми удалось 
поговорить корреспонден-
ту «Смены», шли на участки 
с именем депутата ЗакСа от 
«Единой России» Игоря Тимо-
феева на устах.

- Он нам крышу в доме на 
Ленской починил, другие 
только говорят, а он - делает, 
- объяснила свой выбор на 
выходе с участка Галина Ста-
канова.

На выборах в Думу боль-
шинство опрошенных нами 
также отдали свой голос 
«Единой России».

- Почему? Да вроде нор-
мально последние годы жили 
- главное, чтобы хуже не 
было, - заявила «Смене» пен-
сионерка Людмила Ивановна, 
отчего-то постеснявшаяся 
назвать свою фамилию.

Дождливая погода не поме-
шала тысячам петербуржцев 

исполнить свой гражданский 
долг - прийти проголосовать. 
Чтобы создать ощущение 
праздника и хоть немного 
повысить избирателям на-
строение, у входа во многие 
школы играла музыка. «Я тебя 
не буду искать...» - лилось из 
динамиков на участке № 1318 
в лицее № 82 на улице Мира. 
Видимо, строки песни долж-
ны были придать избирателю 
решимости и помочь утвер-
диться в своем выборе.

- Выборы без буфета - не 
выборы! - Две женщины баль-
заковского возраста оста-
новились у накрытого стола 
с пирожками и бутерброда-
ми с колбасой и икрой. Не-
хитрая закуска по более чем 
божеским ценам (от 10 до 
30 рублей за единицу), по-
видимому, также была при-
звана придать избирателю 
оптимизма.

С чувством выполненного 
долга люди расходились по 
домам - ждать результатов 
выборов. Хотя выбор и так 
уже был очевиден.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В Думу снова 
попадут только 
четыре партии?
ПО ДАННЫМ экзит-полов 

(опросов на выходе с участ-
ков), которые проводил 
 ВЦИОМ, на выборах в Госду-
му набирают: «Единая Рос-
сия» - 48,5%, КПРФ - 19,8%, 
«Справедливая Россия» - 
12,8%, ЛДПР - 11,42%, 
«Яблоко» - 4,17%, «Правое 
дело» - 1,1%, «Патриоты 
России» -  0,9%. При этом 
важно отметить, что на во-
прос социологов отказались 
отвечать 23,8 процента изби-
рателей.

Явка на выборах в Госдуму 
в целом по России на 18.00 
московского времени соста-
вила 50,4 процента. На 18.00 
в Петербурге на выборах 
Государственной думы про-
голосовали 42,65 процента 
избирателей, а на выборах 
Законодательного собрания - 
42,1 процента.

ПОСЛЕДНЯЯ предвы-
борная неделя оказалась 
богата политическими со-
бытиями. В основном они 
носили скандальный ха-
рактер.

ИЗВЕСТНЫЙ фигурист и 
по совместительству де-
путат питерского ЗакСа от 
«Справедливой России» Ев-
гений Плющенко за два дня 
до выборов заявил, что вы-
ходит из партии. На пресс-
конференции он сообщил 
о своем решении покинуть 

ряды партии, поблагодарил 
за совместную работу Сер-
гея Миронова и Олега Нило-
ва. Однако объявил о разно-
гласиях с Оксаной Дмитрие-
вой.

А в Москве в центре скан-
дала оказалась ассоциация 
«Голос» - некоммерческая ор-

ганизация, финансируемая 
из-за рубежа. Российские 
госструктуры уверены, что 
«Голос» фактически поддер-
живает оппозицию и фаль-
сифицирует наблюдение за 
выборами. «Деятельность 
ассоциации может рассма-
триваться как покушение на 

присвоение властных полно-
мочий», - заявил глава Центр-
избиркома Владимир Чуров. 
За «Голос», разумеется, тут 
же вступились Госдеп США 
и европейские либералы. В 
общем, все - по привычной 
схеме.

Юлия ФРОЛОВА

ПОЛИТОБЗОР

ГРАЖДАНСКИЙ 
ДОЛГ

Уже был вечер, а народ все шел и шел на участки

«Лет через двенадцать проголосую сам»
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Все партии недовольны 
поведением оппонентов

Питерские политики подводят итоги избирательной кампании-2011

РОССИЯНЕ выбрали но-
вую Госдуму, а петербурж-
цы, кроме этого, еще и 
новое Законодательное 
собрание. Облегчение - 
это сейчас основное чув-
ство, которое испытывают 
и политики, и сами изби-
ратели. Мучительная не-
определенность позади, 
впереди - распределение 
мандатов. О том, насколь-
ко сложной была нынеш-
няя избирательная кампа-
ния для различных партий, 
«Смене» вчера рассказали 
их лидеры.

«Единая 
Россия»

Виталий 
МИЛОНОВ:

«Нас обвиняли 
во всех грехах»
- Любая избирательная 

кампания - это состязание 
идей. К сожалению, как и в 
предыдущие годы, в этот раз 
состязание идей зачастую 
подменялось перечислением 
чужих грехов. Большинство 
партий забыли хорошую пра-
вославную поговорку: «Чужи-
ми грехами свят не будешь». 
Вместо того чтобы говорить о 
себе, они ругали нас…

Поэтому пока остается 
только мечтать о том, чтобы 
во время избирательной кам-
пании шло обсуждение кон-
структивных предложений, а 
не сыпались взаимные обви-
нения.

И все же всем своим оппо-
нентам я очень благодарен. 
Прежде всего за то, что они 
пытались себя как-то сдер-
живать. В целом кампания, 
конечно же, была очень слож-
ной: наше общество доста-
точно стремительно меня-
ется… В России чем ближе 
к 17-му году, тем хуже: люди 
становятся менее ответ-
ственными.

Теперь, когда все осталось 
позади, можно вздохнуть с 
облегчением. Это было боль-
шое напряжение для всех, 
и мне, например, хочется 
наконец-то получить хотя бы 
один выходной…

КПРФ
Владимир 

ДМИТРИЕВ:
«Жаль 

истраченных 
народных 

денег»

- Избирательная кампания 
была невероятно жесткой. 
Ее участники сделали все, 
что смогли. Однако мы уви-

дели выбрасывание на ветер 
народных денег в огромных 
масштабах - как минимум 
три партии делали это в от-
крытую. Какие - догадаться 
несложно: они присутствуют 
на всех плакатах и баннерах. 
А море бессмысленной, без-
дарной макулатуры говорит о 
том, насколько бессодержа-
тельной была нынешняя кам-
пания.

Честной борьбы мы не уви-
дели. И вероятно, получим 
такой результат, какой нужен 
определенным силам. КПРФ 
боролась честно и денег на 
ветер не бросала - у нас их 
просто нет в тех объемах, 
что у наших оппонентов. Мы - 
партия народа и вели борьбу 
его руками.

Выражаем признатель-
ность и благодарность всем, 
кто отдал за нас голоса. Но 
4 декабря ничего не заверша-
ется - я бы сказал, что многие 
процессы только начинаются 
и будут активно развиваться. 
И мы собираемся в них актив-
но участвовать.

ЛДПР
Елена БАБИЧ:

«Меня пытались 
запугать»

- Я участвовала в огромном 
количестве выборов, но эта 
избирательная кампания по-
казалась мне самой грязной 
за последние годы.

Я баллотировалась в Крон-
штадте, и там против меня 
была развернута настоящая 
информационная война. По-
являлись газеты, в которых 
«избиратели» рассказывали, 
что не знают, кто такая Елена 
Бабич. «Может, телеведущая 
какая-то?» - вопрошали они 
со страниц газет.

А в конце октября, накану-
не визита Владимира Жири-
новского в Петербург, в мою 
квартиру проникли воры. У 
меня украли кукол-ангелов, 
которых я должна была вез-
ти на выставку, награды, ме-
дали и всю косметику. Даже 
пустой пузырек из-под духов! 
На обычное ограбление это 
было не похоже - воры не взя-
ли ничего ценного. Думаю, 
меня хотели запугать и демо-

рализовать.
Осадок от этих выборов у 

меня остался очень непри-
ятный. Такое ощущение, что 
мы вернулись в 1990-е годы. 
Радует лишь то, что эти гнус-
ности не пройдут оппонентам 
даром. Нельзя строить свой 
успех на лжи и фальши - обя-
зательно придется когда-ни-
будь ответить за причиненное 
зло…

«Справедливая 
Россия»

Олег НИЛОВ:
«Нашу рекламу 

не пустили 
никуда»

- Сама кампания, если по-
ложить руку на сердце или на 
Конституцию, естественно, 
не была честной и справед-
ливой.

Что мы видели на улицах - 
чьи лица на плакатах? На 90 
процентов это были предста-
вители одной партии - всем 
понятно какой. Мне очень 
бы хотелось знать, сколько 
ей это стоило. На чьи деньги 
прошел весь этот предвы-
борный праздник? При этом 
были бы на плакатах хоть 
какие-то тезисы - о том, что 
будет сделано завтра, какие 
законы будут приняты! Но 
нет - повсеместно мы виде-
ли просто лозунг «Выбери 
меня».

Еще один критик власти 
обращался к избирателю с 
громким заявлением: «У вас 
отняли все, кроме голоса». 
Мне так и хотелось у него 
спросить: а у вас разве тоже 
что-то отняли? Где вы взяли 
столько миллионов, чтобы 
завешать своими плакатами 
всю страну?

А рекламу «Справедли-
вой России» не пустили ни-
куда - ни на одну крупную 
магистраль Петербурга, ни 
на транспорт, ни в метропо-
литен. Мы смогли общаться 
с избирателем лишь дедов-
скими методами - с помощью 
газет, наклеенных скотчем на 
забор плакатов или листовок. 
Кстати, даже периодические 
издания нам пришлось пе-
чатать в другом регионе - в 

Петербурге нам повсеместно 
отказывали...

При этом другой стороне 
был обеспечен режим наи-
большего благоприятствова-
ния. В законе написано, что за 
подкуп избирателей партия 
снимается с выборов. Разве 
мы это увидели? Людям раз-
давали и подарки, и продук-
товые наборы. Но правоохра-
нительные органы предпочли 
закрыть на все это глаза…

«Яблоко»
Максим РЕЗНИК:

«Судья был 
ангажирован»

- Я бы сравнил прошедшие 
выборы с футбольным мат-
чем.

Что мы увидели во время 
этого матча? Ангажированно-
го судью в лице избиратель-
ных комиссий, разное коли-
чество игроков у всех команд, 
футбольные ворота разной 
величины, разные правила 
для игроков… Некоторым, на-
пример, можно было руками 
играть, что они с успехом и 
делали… Конечно же, никаких 
равных условий для всех пар-
тий никто не обеспечил.

Тем не менее прокомменти-
ровать итоги этой кампании 
я смогу, только узнав точные 
результаты голосования. 
Дать оценку матчу за 10 ми-
нут до его окончания очень 
сложно…

«Правое 
дело»

Евгений МАУТЭР:
«Эти выборы - 

чище 
предыдущих»
- Для нас избирательная 

кампания была очень непро-
стой.  То огромное количество 
внутренних сложностей и пе-
рестановок, и в первую оче-
редь - исключение из пробега 
лидера партии, не позволило 
нам выстроить последова-
тельную работу с избирате-
лем. При этом, несмотря ни 

на что, нам все-таки удалось 
сформировать и команду, и 
группу поддержки… Мы сде-
лали все, что смогли, причем 
работали на совесть. 

Хотел бы отметить, что из-
бирательные кампании в Рос-
сии все-таки стали гораздо 
чище. Количество «грязи», 
которое выливалось на изби-
рателя в предыдущие годы, 
уменьшилось. Серьезное от-
личие нынешней кампании 
- то, что очень активно вы-
плескивались протестные на-
строения людей, иногда - в 
достаточно резких формах. 
Но это даже не вопрос ис-
пользования политических 
технологий. Просто критиче-
ская масса протестных на-
строений стала зашкаливать. 
Многие мои однопартийцы, 
имеющие большой опыт уча-
стия в избирательных кампа-
ниях, говорят, что  политиче-
ская активность избирателей 
сегодня достигает пика. 

«Патриоты 
России»

Олег КОРЯКИН:
«На избирателя 

оказывалось 
жесткое 

давление»
- Если эта кампания и от-

личалась чем-то от предыду-
щих, то не в лучшую сторону. 
Все тот же набор хитростей и 
уловок - это продолжается из 
года в год. Новизна нынеш-
ней кампании - лишь в том, 
что добавилось почтовое го-
лосование и голосование по 
временным удостоверениям.

Также хотелось бы упомя-
нуть открытие 22 временных 
избирательных участков, где 
было очень странное член-
ство: один человек - от «Еди-
ной России», один - от обще-
ственной организации, еще 
один - от трудового коллек-
тива. И эта тройка обеспечи-
вала голосование нескольких 
десятков тысяч избирателей! 
Все это могло способство-
вать многочисленным зло-
употреблениям.

Также шла раздача избира-
телям продуктовых наборов и 
других подарков. Официаль-
но это делалось социальными 
службами. Однако в пакеты с 
так называемой «помощью» 
почему-то клали газеты пар-
тии власти. Такая ненавязчи-
вая агитация…

Ну и совсем дикая вещь: за-
ведующие детсадами и шко-
лами давили на своих сотруд-
ников и обязывали их голосо-
вать за определенного канди-
дата. Иначе, мол, учреждение 
лишится спонсорской под-
держки. Таких фактов мы за-
фиксировали огромное коли-
чество…

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

Рисунок Максима СМАГИНА

НА ФИНИШЕ
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А в Египте голосуют 
за пальму и жирафа!

Первые «свободные» выборы в многострадальной стране 
усилиями Запада превращены в фарс

ЗА ЧТО боролись, на то 
и напоролись. Первый 
этап свободных выборов в 
Египте принес победу ис-
ламистам. Об этом Запад, 
который насаждал «демо-
кратию», предупреждали 
еще в самом начале спро-
воцированной им «араб-
ской весны». Итог выборов 
неудивителен - половина 
населения Египта негра-
мотна и легко поддается на 
религиозную пропаганду.

О ТОМ, что более 40 про-
центов избирателей не уме-
ют читать и писать, а избира-
тельный бюллетень для них 
- китайская грамота, органи-
заторы выборов были пре-
красно осведомлены. И наш-
ли эффектный, как им кажет-
ся, выход из непростого по-
ложения - присвоили каждой 
из полсотни с лишним партий 
свой символ. Всякие цветоч-

ки, деревья, электрические 
лампочки, геометрические 
фигуры - треугольники, ква-
драты... И в ход пошли лозун-
ги типа «Голосуй за пальму! 

Пальма - это твой выбор!». В 
общем, фарс в чистом виде.

Причем простых, совер-
шенно несведущих и неис-
кушенных в политике егип-

тян в прямом смысле слова 
«зомбировали» исламисты. 
Делая упор на столь понят-
ные для неграмотных людей 
религиозные ценности. Осо-
бенно отличились фавориты 
из «Партии свободы и спра-
ведливости», являющейся 
политическим крылом груп-
пировки «Братья-мусульма-
не». Судя по многочисленным 
жалобам, исламисты вели ак-
тивную агитацию даже на са-
мих избирательных участках, 
а из мечетей, расположенных 
поблизости, раздавались за-
прещенные в день выборов 
призывы.

Благодаря массированной 
информационной поддерж-
ке на первом этапе выборов 
(они растянутся на несколько 
месяцев) уверенно лидируют 
«Братья-мусульмане», а вто-
рое место и вовсе занимают 
салафиты-фундаменталисты 
- сторонники самого ради-
кального течения ислама. Ну 
как, господин Обама, вы до-
вольны?

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ГРИМАСЫ
ДЕМОКРАТИИ

Брат 
за сестру 
ответит?

Интерес следствия 
к персоне 

Елены Батуриной 
неожиданно 
перекинулся 

на одного из ее 
родственников

ВСЕ смешалось в доме 
Батуриных. После того как 
Юрию Лужкову вручили по-
вестку о вызове на допрос 
его жены Елены Батури-
ной, живущей в Лондоне, 
неожиданно для всех был 
арестован… ее брат Вик-
тор Батурин.

НАДО сказать, что брат 
самой известной в стране 
мультимиллиардерши - лич-
ность довольно скандальная. 
Больше всего он «просла-
вился» тем, что отобрал двух 
сыновей у экс-супруги Яны 
Рудковской. С богатенькой 
сестрой отношения у Викто-
ра Николаевича тоже не сло-
жились - еще в 2005 году он 
разругался с ней, не сумев 
поделить прибыль компании 
«Интеко».

Теперь корпоративные дела 
вышли ему боком. Следствие 
инкриминирует Виктору Бату-
рину попытку мошенничества 
в особо крупном размере. Он 
якобы пытался продать инве-
стору из Великобритании два 
поддельных векселя «Интеко» 
и «Интеко-Агро» за 5,5 милли-
арда рублей. Пиар-директор 
Виктора Батурина Анна Имер-
лин заявила, что это дело свя-
зано с интересом следствия к 
его сестре...

Такому количеству интриг 
позавидовал бы режиссер 
любой мыльной оперы, на-
пример «Богатые тоже пла-
чут». Радует лишь то, что 
счастье наконец-то пришло 
в дом Яны Рудковской: сыно-
вья Андрей и Николай на днях 
вернулись к маме. Но надолго 
ли?

Юлия ФРОЛОВА

«Где там моя тыква?..»

МЫЛЬНАЯ
ОПЕРА

Брейвик - псих, 
а Дацик - нет
Психиатры ставят диагнозы 

в угоду властям?

НА МИНУВШЕЙ неделе 
были оглашены результаты 
психиатрических экспер-
тиз Андерса Брейвика и Вя-
чеслава Дацика. По стран-
ному совпадению про-
изошло это практически 
одновременно. Однако два 
антигероя получили от вра-
чей совершенно разные 
заключения о состоянии 
психического здоровья.

«СМЕНА» уже рассказыва-
ла о том, что после побега 
из психбольницы в гатчин-
ском поселке Дружноселье, 
куда Дацик был направлен 
на лечение по решению суда 
в связи с заключением вра-
чей о его невменяемости, не-
сколько месяцев он прожил в 
Норвегии и даже просил там 
политического убежища. По-
сле того как Рыжего Тарзана 
экстрадировали обратно в 
Россию, последовала новая 
экспертиза. И - о чудо! - Да-
цика признали полностью 
вменяемым.

- Да не было никакой новой 
экспертизы! - пояснила «Сме-
не» Светлана Дацик, мать Вя-
чеслава. - Просто в старом 
заключении изменили пару 
фраз под диктовку следова-

телей - и все...
Неужели поняли, что ни в од-

ной психбольнице чемпиона 
по боям без правил удержать 
не удастся? Снова сбежит - и 
ни смирительные рубашки, ни 
государственные границы его 
не остановят. А вменяемого 
Дацика можно спокойно по-
садить в тюрьму…

С Брейвиком ситуация 
иная. Сразу после соверше-
ния им страшного преступле-
ния врачи говорили: скорее 
всего, его признают вменяе-
мым. В частности, такое мне-
ние было у главы норвежского 
комитета судебной медицины 
доктора Тарьи Ригнестад. По-
этому ноябрьское заключе-
ние о том, что Брейвик пси-
хически нездоров и перед су-
дом предстать не может, уди-
вило многих. Похоже, врачи 
вынесли столь неожиданный 
вердикт, исходя из политиче-
ской целесообразности. По 
норвежскому законодатель-
ству Брейвик может получить 
максимум 21 год тюрьмы. Там 
нет ни пожизненного заклю-
чения, ни смертной казни - гу-
манизм, да и только! Между 
тем столь мягкий приговор не 
устроит норвежцев, готовых 
собственноручно растерзать 
Брейвика. Зато невменяе-
мость дает шанс упечь убий-
цу в психушку до скончания 
дней.

Ольга РЯБИНИНА

С БОЛЬНОЙ
НА ЗДОРОВУЮ

Казнить, ну как 
таких миловать!

Организаторов теракта в минском 
метро приговорили к расстрелу

ВЕРХОВНЫЙ суд Бело-
руссии не стал идти на по-
воду у либералов. Обвиня-
емые в организации терак-
та в минском метро при-
говорены к высшей мере 
наказания - расстрелу.

НАПОМНИМ, в апреле 
в столице Белоруссии на 
станции метро «Октябрь-
ская» прогремел взрыв, в 
результате которого погиб-
ли 15 человек, еще около 
двух сотен получили ране-
ния. Вскоре были задержа-
ны жители Витебска Дми-
трий Коновалов и Владис-
лав Ковалев, чья вина нынче 
и была доказана в суде. Ко-
нечно же, многочисленные 

иностранные правозащит-
ники и даже представите-
ли Общественной палаты 
России назвали приговор 
«средневековьем», требуя 
заменить смертную казнь 
на пожизненное заключе-
ние.

Да, Белоруссия - един-
ственная страна в Европе, 
где применяется смертная 
казнь. Но неужели если эти 
люди действительно со-
вершили теракт, они не за-
служивают расстрела? За-
служивают. И на Лукашенко, 
который за все время своего 
правления лишь однажды 
помиловал приговоренного 
к высшей мере, преступники 
могут не надеяться. Не про-
стит.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

ВЕРДИКТ

Виктора 
Батурина 
обвиняют 
в мошенничестве

Шансов на отмену смертной казни у террористов нет
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Праздник непослушания

Воспользовавшись отсутствием председателя КГИОПа, 
Совет по сохранению культурного наследия 

позволил себе большие вольности

«Согласны принять копию раки»
Священнослужители готовы пойти на компромисс с Эрмитажем

СОВЕТ по сохранению 
культурного наследия в 
минувшую среду собрался 
на первое после отставки с 
поста главы КГИОПа Веры 
Дементьевой и назначения 
на этот пост Александра 
Макарова заседание. Ме-
роприятие вызвало повы-
шенный интерес прессы: 
все гадали, какой стиль 
общения с экспертами из-
берет новый руководитель 
ведомства - между про-
чим, генерал-лейтенант. 
Макаров активного участия 
в обсуждениях не прини-
мал, а после перерыва и 
вовсе покинул заседание, 
чем вызвал явное неудо-
вольствие членов совета.

ЕЩЕ В САМОМ начале за-
седания новый глава КГИОПа 

отказался от роли ведущего 
и передал бразды правления 
члену совета Михаилу Миль-
чику, заместителю директора 
института «Спецпроектре-
ставрация». Именно он руко-
водил обсуждением повестки 
дня.

Вначале споры разгорелись 
вокруг границ исторического 
центра города, который еще 
в 1990 году был включен в 
Список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Однако тогда за-
явка готовилась в страшной 
спешке - в итоге был допу-
щен ряд неточностей. Теперь 
перед экспертами встала се-
рьезная дилемма: либо от-
править в ЮНЕСКО предло-
жения по уточнению границ 
исторического центра, сокра-
тив охранную зону с 46 тысяч 
гектаров до 38, либо вообще 
составить новую заявку, в ко-
торой эта зона «скукожится» 
до 11 тысяч гектаров. Боль-

шинство членов Совета по 
сохранению культурного на-
следия настаивают на первом 
варианте, однако у них есть 
оппоненты.

- Ну разве можно говорить 
о мировом значении Выборг-
ского и Приморского шоссе 
или Колтушей? - кипятился 
архитектор Никита Явейн. - 
Наша площадь охраны будет 
раза в три больше, чем неко-
торые европейские города!

Решить этот вопрос нужно 
до марта 2012 года - имен-
но тогда Петербург должен 
будет держать ответ перед 
ЮНЕСКО.

Впрочем, еще более го-
рячие дебаты вызывала за-
стройка Удельного парка, 
который является объектом 
культурного наследия. К тому 
времени Александр Макаров 
удалился - он уехал на откры-
тие выставки в Исаакиевском 
соборе. Между тем вопрос 
явно требовал его присут-
ствия. В парке идет выруб-
ка тысяч здоровых деревьев 
- там расширяет свою базу 
футбольный клуб «Зенит» и 
ведутся строительные рабо-
ты другими организациями. 
Однако мнение экспертов 
спросили уже после того, как 
любимое место отдыха го-
рожан оказалось переко-
пано. Эксперт Александр 
Марголис посчитал это 
неуважением к совету и 
даже пригрозил его по-
кинуть. По итогам обсуж-
дения было рекомендо-
вано приостановить все 
работы в парке на время 
проверки. А КГИОПу совет 
указал на недопустимость 

обсуждения важных вопросов 
в отсутствие ответственных 
чиновников.

Впрочем, похоже, в отсут-
ствие Александра Макарова 
члены совета чувствовали 
себя намного свободнее - во 
всяком случае, при Вере Де-
ментьевой заседания были 
более формализованы, а сей-
час состоялся этакий празд-
ник непослушания.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

ПРАВОСЛАВНАЯ обще-
ственность Петербурга 
на минувшей неделе на-
правила президенту Дми-
трию Медведеву открытое 
письмо с просьбой поспо-
собствовать возвращению 
надгробия с могилы Алек-
сандра Невского из Эрми-
тажа в Александро-Нев-
скую лавру. «Смена» не-
однократно рассказывала 
о противостоянии музей-
щиков и церкви в преды-
дущих номерах. Восполь-
зовавшись присутствием 
на заседании Совета по 
сохранению культурно-
го наследия наместника 
Александро-Невской лав-
ры епископа Выборгского 
Назария, наш корреспон-
дент задала ему несколько 
вопросов на эту тему.

- Православная обще-
ственность требует воз-
вращения раки Александра 
Невского в Александро-Не-

вскую лавру. Поддерживает 
ли церковь это движение?

- Напомню, что прежде, 
чем началось общественное 
движение, было обращение 
церкви к Эрмитажу. Мы полу-
чили отказ. А потом начались 
поиски альтернативы. Михаил 
Борисович Пиотровский пря-
мо писал: может быть, лавра 
сделает себе копию раки? Я 
на это ответил, что рака изна-
чально изготавливалась для 
лавры.

- Логично было бы пред-
ложить Эрмитажу сделать 
копию для себя…

- Оказалось, что Эрмитаж 
копий не держит. Поэтому 
здесь может быть только один 
выход: Эрмитаж делает сере-
бряную копию раки за пять 
миллионов долларов (такую 
цифру называл сам Михаил 
Борисович) и передает ее 
нам. А я попытаюсь успокоить 
общественность.

- То есть вас копия все-
таки устроит?

- Рака - это ведь не сами 
мощи. Хотя она и была освя-
щена пребыванием мощей. 
Но для того чтобы про нас не 
говорили, будто мы, дескать, 

не идем на компромиссы и 
занимаем твердолобую по-
зицию, я такую альтернативу 
приемлю.

- Можно ждать от вас об-
ращений по этому поводу в 
ближайшее время?

- Да, мы будем поднимать 
этот вопрос. Нас не поймут, 
если мы будем молчать, а го-
ворить будет исключительно 
общественность. Люди тре-
буют этого и от меня лично.

- Может, вам стоит обра-
титься к губернатору Геор-
гию Полтавченко - он как 
человек верующий посо-
действует?

- Нагружать этой проблемой 
нового губернатора, у которо-
го и так забот хватает, думаю, 
не стоит. Может быть, надо 
самим для начала приложить 
все усилия? Тем более что и 
общественное движение по 
этому вопросу набрало силу, 
и новая волна обсуждений по-
шла. Попытаемся решить все 
своими силами. Если не по-
лучится - будем обращаться 
куда только можно.

Беседовала
Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

НОВАЯ МЕТЛА

Церковь 
получит 

свое
Александр 

Макаров объявил 
о возвращении 

Благовещенской 
церкви 

Александро-
Невской 

лавре

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КГИОПа 
Александр Макаров сде-
лал важное заявление, ко-
торое дает возможность 
понять, в каком направ-
лении будут строиться 
взаимоотношения церкви 
и государства в нашем го-
роде.

К 300-ЛЕТИЮ Александ-
ро-Невской лавры и 200-ле-
тию Отечественной войны 
1812 года Благовещенскую 
церковь, которая распола-
гается на территории ком-
плекса лавры, решено вер-
нуть монастырю.

- Я считаю это совер-
шенно справедливым, - 
пояснил Макаров. - Храм 
был незаконно отторгнут 
у церкви в 1920 - 1930-е 
годы. В связи с юбилеем 
вернуть его чрезвычайно 
важно. Особенно важно, 
что там находятся останки 
Милорадовича и других ге-
роев войны 1812 года. Там 
покоится и прах великого 
Суворова.

Юлия ФРОЛОВА
Первое заседание совета фактически вел Михаил Мильчик

Епископ Назарий: «Нас не поймут, если мы будем молчать»

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

РАЗВИТИЕ 
ТЕМЫ

Председатель 
КГИОПа 
Александр 
Макаров 
исчез 
во время 
перерыва
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ПОДВОДЯ 
ИТОГИ

Трудно первые 
сто дней

Что в Петербурге изменилось с приходом в Смольный 
Георгия Полтавченко

ПЕТЕРБУРГ вступил в 
эпоху перемен. После того 
как Валентину Матвиенко, 
заслужившую титул «жен-
щина-праздник», на по-
сту губернатора сменил 
сдержанный и осторожный 
Георгий Полтавченко, они 
были неминуемы. На этой 
неделе исполняется 100 
дней, как Георгий Сергее-
вич вступил в должность. 
Самое время подвести 
первые итоги его работы.

В ногу 
со временем

Губернатор 
из «Твиттера»

ПОЛИТИЧЕСКИ подко-
ванные петербуржцы давно 
стали подписчиками акка-
унта Георгия Полтавченко 
в «Твиттере». Там можно 
узнать не только реакцию 
градоначальника на собы-
тия городской жизни, но 
и лично задать ему любой 
вопрос.

ЗА ТРИ месяца пребыва-
ния Полтавченко в Петербур-
ге число тех, кто читает его 
страничку, увеличилось почти 
втрое. В конце августа у Геор-
гия Сергеевича было около 14 
тысяч подписчиков, теперь - 
почти 44 тысячи.

Первоначально даже выска-
зывались опасения, что губер-
натор просто захлебнется в 
потоке обрушившихся на него 
жалоб: сотни петербуржцев, 
годами пытающихся добить-
ся решения своих проблем, 
ухватились за «Твиттер», как 
за соломинку. Однако Геор-
гий Сергеевич нашел выход 
из ситуации: для обращений 
горожан он создал отдельную 
страницу в микроблоге. И по-
обещал, что все жалобы будут 
рассмотрены.

Недавно, участвуя в пере-
даче «Диалог с городом», 
Полтавченко рассказал, что 
завести микроблог ему посо-
ветовал президент.

- Незадолго до этого Дми-
трий Анатольевич сам завел 
«Твиттер», и в одном из раз-
говоров я спросил его, на-
сколько это интересно, - рас-
сказал губернатор. - Он от-
ветил: «Попробуй, увидишь 
срез общественного мнения, 
причем неангажированный». 
И действительно, я начал пи-
сать - мне понравилось.

Полтавченко признался, что 
на «Твиттер» ему катастро-
фически не хватает времени: 

максимум может выделить 
полтора часа перед сном. И 
все же пообещал виртуаль-
ную переписку не бросать.

Время 
экономить

Расточительству 
сказали «нет»

ГЕОРГИЙ Полтавченко и 
его команда изменили при-
оритеты городского бюд-
жета. В Смольном решили 
временно отказаться от 
крупных и очень затратных 
инфраструктурных проек-
тов прежней администра-
ции. Сэкономленные мил-
лионы пойдут на ремонт 
домов и социальную под-
держку петербуржцев.

НА 9-м СЪЕЗДЕ строителей 
Петербурга, состоявшемся 
на минувшей неделе, Георгий 
Полтавченко еще раз под-
твердил: Дворца искусств на 
Васильевском острове не бу-
дет. По его мнению, на этой 
территории можно построить 
что-то куда более интересное 
- например, Технологический 
музей. Такое предложение 
неоднократно озвучивали 
градозащитники, протесто-
вавшие против сноса ста-
рейшего трамвайного парка 
города.

Помимо Дворца искусств, 
до лучших времен отложены 
проекты строительства Ор-
ловского тоннеля, Ново-Ад-
миралтейского моста и «лег-
корельса». Всего в общей 
сложности в бюджете-2012 
получилась экономия более 
пяти миллиардов рублей.

А вот современный ста-
дион для «Зенита» все-таки 
будет. В то же время Георгий 
Полтавченко пообещал, что 
не позволит проектной стои-
мости перевалить за отметку 
28,6 миллиарда рублей. Хотя 
еще недавно звучала другая 
цифра - 33 миллиарда рублей. 
Чтобы не допустить удорожа-
ния стадиона на Крестовском, 
планируется создать рабочую 
группу по оптимизации про-
екта. Инвесторам придется 
умерить аппетиты…

Дорога 
к храму
Петербург 

станет духовной 
столицей

ГЕОРГИЙ Полтавченко 
намерен не только сохра-
нить для Петербурга статус 

культурной столицы Рос-
сии, но и сделать его ду-
ховной столицей страны. 
Как искренне верующий 
человек, новый губернатор 
продемонстрировал: цер-
ковь может рассчитывать 
на его поддержку.

ВСКОРЕ после того, как 
Полтавченко возглавил Пе-
тербург, он в считаные дни 
разрешил давний конфликт: 
остановил строительство ав-
тозаправки на территории 
Митрофаньевского кладби-
ща. Георгий Сергеевич не 
только пообщался с акти-
вистами, но и прилюдно по-
молился. Такого Петербург 
никогда не видел. А застрой-
щику быстренько подыскали 
другой участок - на Парашют-
ной улице.

Также у верующих появил-
ся шанс на восстановление 
церкви на Сенной площади, 
взорванной коммунистами 
в середине прошлого века. 
Георгий Сергеевич пообещал 
тщательно изучить этот во-
прос. Проблема в том, что, 
если такое решение будет 
принято, придется подвер-
гать реконструкции вести-
бюль станции метро «Сенная 
площадь».

Заметим, все обвинения в 
том, что в светском государ-
стве высшему должностному 
лицу негоже отдавать предпо-
чтение одной религии, Пол-
тавченко отвергает.

«Как госслужащий «долж-
ное» я отдаю всем традици-
онным религиям РФ одинако-
во, - написал он в «Твиттере». 
- Как гражданин имею право 
исповедовать любую…»

Готовность 
номер 
один

Зиму встречаем 
во всеоружии

ДВЕ ПОСЛЕДНИЕ снеж-
ные зимы нанесли серьез-
ный удар по репутации 
прежней градоначальницы 
Валентины Матвиенко. По-
этому Георгий Полтавчен-
ко, едва заняв новый пост, 
стал уделять подготовке к 
холодам повышенное вни-
мание.

ПОКА небесная канцелярия 
милостива к хозяину Смоль-
ного: ноябрь выдался ано-
мально теплым и практически 
бесснежным. А ведь год назад 
в это время город уже утопал 
в сугробах.

Но даже если природа еще 
захочет наверстать упущен-
ное, есть надежда, что пред-

Полтавченко всерьез взялся за строительную отрасль

С городскими проблемами помогает справляться 
вице-премьер Дмитрий Козак

Наследство градоначальнику досталось непростое
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Петербургский градоначальник - искренне верующий человек

Полтавченко болеет за «Зенит»

Что ни день - то новая инспекционная поездка

Отличное оружие против нерадивых коммунальщиков?

стоящую зиму Петербург 
переживет без серьезных 
потерь. Полтавченко сделал 
для этого немало. Во-первых, 
запретил зимние каникулы 
чиновникам, отвечающим за 
ЖКХ, - пусть работают даже 
в новогодние праздники! Во-
вторых, установил, что теперь 
за все неприятности зимы 
несут личную ответствен-
ность главы районов. Так что 
увольнять за провалы будут 
не только «стрелочников», 
но и больших начальников. 
В-третьих, закуплено допол-
нительно более сотни единиц 
техники, вложены миллионы 
рублей в ремонт кровель, от-
работаны меры по эвакуации 
автотранспорта. Вкупе эти 
меры должны принести пози-
тивный результат.

Многих порадовало то, 
что Полтавченко предложил 
перестать посыпать дороги 
солью. И посоветовал чинов-
никам подыскать альтерна-
тиву. Горожане давно жалу-
ются на этот антигололедный 
реагент: разъедает обувь, 
портит автомашины, вредит 
экологии. Жаль только, что 
к моменту назначения Пол-
тавченко на должность тон-
ны песко-соляной смеси уже 
были закуплены. Придется 
ждать следующей зимы: мо-
жет, она окажется не такой 
соленой?

Исторический 
центр 

под защитой
Уродливых 
новостроек 

больше не будет
ГЕОРГИЙ Полтавченко 

пообещал, что не допустит 
разрушения исторического 
центра Петербурга. И не на 
словах, а на деле подтвер-
дил, что градостроитель-
ная политика северной сто-
лицы будет меняться.

ПОЛТАВЧЕНКО отправил в 
отставку главу КГИОПа Веру 
Дементьеву - человека, с чьим 
именем у многих ассоцииро-
вался снос исторических зда-
ний в прошлые годы. Ее ме-
сто занял генерал-лейтенант 
Александр Макаров, которо-
му теперь предстоит желез-
ной рукой навести порядок в 
одном из самых проблемных 
ведомств Петербурга.

Недавно, кстати, Городской 
суд Санкт-Петербурга при-
знал крупные нарушения в 
градостроительной политике 
предыдущей администра-
ции. Рассмотрев многочис-
ленные иски прокуратуры, 
он установил: в 2004 году 
Смольный незаконно снял с 
охраны 38 исторических зда-
ний, 20 из которых уже успе-
ли снести…

Новые городские власти 
обещают в ближайшее время 
запустить программу сохра-
нения исторического центра, 
рассчитанную на десять лет. 
Профинансирует ее феде-
ральный бюджет - речь идет 
о 300 миллиардах рублей. В 
рамках этой программы рас-
селят тысячи коммунальных 
квартир. При этом новомод-
ных построек в центре Петер-
бурга не будет - эксперимен-
таторам предложат осваивать 
окраины.

Новый взгляд 
на миграцию
Гастарбайтеров 
загонят в рамки 

закона

ГЕОРГИЙ Полтавченко 
пообещал взять под стро-
гий контроль количество 
мигрантов. Об этом он так-
же заявил на 9-м съезде 
строителей Петербурга.

НЕЗАДОЛГО до съезда Ге-
оргий Сергеевич оставил в 
«Твиттере» неожиданное со-
общение. Один из интернет-
пользователей спросил, как 
губернатор относится к ло-
зунгу «Россия - для русских». 
Полтавченко ответил, что 
поддерживает его, но при од-
ном условии. «Если под рус-
скими вы понимаете всех, кто 
живет в России и любит ее, то 
вполне…» - написал градона-
чальник.

Дальше - больше. На 9-м 
съезде строителей он пообе-
щал уделять теме миграции 
из-за рубежа особое внима-
ние.

- В последнее время возни-
кает очень много претензий к 
качеству строительства, - за-
явил Георгий Сергеевич. - Это 
и трещины на фасадах, и пло-
хая отделка, некачественная 
сантехника. Ни для кого не 
секрет, что на многих строй-
ках Петербурга работают тру-
довые мигранты, квалифика-
ция которых вызывает много 
вопросов.

Губернатор не призывает 
строительную отрасль полно-
стью отказаться от привлече-
ния рабочей силы из других 
регионов, а также из стран 
ближнего зарубежья. Но тре-
бует от строителей действо-
вать исключительно в рамках 
закона.

- Надо, чтобы в Петербурге 
работали только зарегистри-
рованные мигранты, нахо-
дящиеся здесь на законном 
основании, - указал Полтав-
ченко.

Губернатор пообещал, что 
работодатели, которые будут 
использовать на своих объ-
ектах труд нелегалов, обяза-
тельно понесут за это ответ-
ственность.

Сигнал для 
инвесторов
Замороженные 

стройки 
разморозят

С ПРИХОДОМ Георгия 
Полтавченко появилась на-
дежда на то, что городская 
земля начнет использо-
ваться более эффектив-
но, а число замороженных 
строек сократится. Таким 
образом, Петербург в ско-
ром времени может изба-
виться от позорного ярлыка 
«город синих заборов».

МЕСЯЦ назад с инициати-
вой провести инвентариза-
цию всех земельных участков, 
выделенных под строитель-
ство в последние годы, высту-
пил вице-губернатор Сергей 
Вязалов.

- У нас очень много объ-

ектов, которые не движутся, 
- заявил он. - Их нужно отме-
нить скопом. Это будет сиг-
налом для недобросовестных 
инвесторов, которые не вы-
полняют своих обязательств.

Георгий Полтавченко эту 
инициативу поддержал, по-
просив проверить все ин-
вестиционные договоры за 
последние два года. Ведь ни 
для кого не секрет, что многие 
участки городской земли при-
обретались застройщиками с 
целью перепродажи.

- Мы будем создавать необ-
ходимые условия для работы, 
чтобы строительство велось 
качественно и объекты сда-
вались в срок, - подтвердил 
Георгий Полтавченко свою 
приверженность выбранной 
линии на минувшей неделе.

Губернатор заявил, что ос-
новными направлениями раз-
вития города должны стать 
реновация и модернизация 
неэффективно используемых 
территорий. Выработать со-
ответствующий алгоритм по-
может программа реновации 
хрущевок.

- Всегда есть возможность 
найти баланс интересов, - за-
явил губернатор. - По каждо-
му из кварталов надо серьез-
но просчитать экономику. 
И если она будет в плюс, то 
всегда найдется серьезный 
инвестор, который возьмет-
ся за этот проект. Если же она 
станет отрицательной, то го-
род готов вложить свои сред-
ства...

Приоритет - 
пешеходам
Въезд в центр 
города могут 

запретить

НЕДАВНО городское пра-
вительство утвердило целе-
вую программу «Развитие 
транспортного комплекса 
Санкт-Петербурга до 2015 
года». Согласно ей, приори-
тет на дороге получат не ав-
томобили, а пешеходы.

ДЛЯ ЭТОГО будут организо-
вываться дополнительные пе-
реходы, расширяться тротуа-
ры и создаваться велосипед-
ные дорожки. Губернатора Ге-
оргия Полтавченко особенно 
беспокоит то, что в районах 
новостроек на дорогах очень 
высокая смертность. Нерегу-
лируемые пешеходные пере-
ходы градоначальник предло-
жил оснастить специальными 
светодиодными указателями, 
которые будут привлекать 
внимание водителей.

А в центре Петербурга сни-
зить транспортную напряжен-
ность предполагается за счет 
ограничения на въезд авто-
мобилей. Оно не будет носить 
тотальный характер. Обще-
ственный транспорт при этом 
не пострадает. Да и горожане, 
живущие в центре, смогут без 
ограничений перемещаться 
на своих машинах. Правда, 
Георгий Сергеевич не уточнил, 
когда может быть реализована 
данная идея. Для начала необ-
ходимо создать объезд вокруг 
центра и целую систему пере-
хватывающих парковок.

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

Фото Святослава АКИМОВА
и агентства «Интерпресс»
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ПОЧТИ 30 миллионов на-
ших соотечественников 
после развала СССР ли-
шились своей родины и по 
злой воле политиков ель-
цинского призыва оста-
лись за пределами России. 
Практически повсеместно 
бывшие советские респуб-
лики начали строить на-
циональные государства, 
а русские там оказались в 
положении нацменьшин-
ства. Нередко - притес-
няемого и угнетаемого. 
«Смена» составила рейтинг 
антирусских государств 
бывшего СССР. Там нашим 
соотечественникам прихо-
дится тяжелее всего.

1. Латвия

«Негров» 
лишили 

всех прав
СЕГОДНЯ в Латвии про-

живают 2,3 миллиона че-
ловек, из них около 450 
тысяч не имеют латышско-
го гражданства. Как не-
трудно догадаться, почти 
все они - русскоязычные. 
В Латвии их называют не-
гражданами, или уничижи-
тельно - «неграми», так как 
они лишены большинства 
политических прав.

ООН уже неоднократно 
призывала Латвию отменить 
систему апартеида. Однако 
власти восприняли это всего 
лишь как рекомендацию, счи-
тая, что статус гражданина 
и заветный «синий паспорт» 
нужно еще заслужить. Как? 
Почти в совершенстве выучив 
латышский язык и сдав соот-
ветствующий экзамен. Каза-
лось бы, так просто!

Русский язык  в Латвии вы-
жигают каленым железом. 
Фактически ему объявлена 
война. Русские школы закры-
ваются одна за другой - это 
называется «оптимизацией 
сети средних учебных заве-
дений». Например, недав-
но прекратила существова-
ние старейшая в Риге школа 
им. Ломоносова. Не лучше 
обстоит дело и с высшим об-
разованием. Лекции в вузах 
читаются либо на латышском, 
либо на одном из языков Ев-
росоюза.

Наши соотечественники не-
давно начали сбор подписей 

в поддержку законопроекта о 
русском языке как втором го-
сударственном. Подпись под 
ним поставил первый русско-
язычный мэр Риги Нил Уша-
ков. Правда, эксперты гово-
рят, что шансов на претворе-
ние этой инициативы в жизнь, 
увы, практически нет…

2. Эстония

Дискриминация 
привела 

к «бронзовой 
ночи»

В ЭТОЙ прибалтийской 
республике тоже суще-
ствует институт неграж-
дан - сейчас их более 100 
тысяч человек. Русское 
меньшинство подвергает-

ся насильственной «эсто-
низации», а русский язык 
постепенно вытесняется 
из всех сфер жизни обще-
ства.

ТАКАЯ политика властей 
уже привела в 2007 году к 
«бронзовой ночи» - массовым 
беспорядкам, спровоциро-
ванным решением властей 
убрать из центра Таллина 
«Бронзового солдата» - па-
мятник Советскому воину-ос-
вободителю. Однако ситуа-
ция с правами русскоязыч-
ного населения с тех пор не 
улучшилась.

«Великий и могучий» здесь 
также оказался под жестким 
прессингом властей. Про-
стой пример: в третьем по 
величине городе Эстонии 
- Нарве - 96 процентов на-
селения говорит на русском. 
При этом на улицах невоз-
можно найти ни одной выве-
ски на кириллице! Поэтому 
активисты общественных 
организаций регулярно вы-
ходят на митинги протеста 
против такой политики вла-
стей. Люди недовольны тем, 
что их детей лишают возмож-
ности получить образование 
на русском.

Особенно тяжело в Эстонии 

жить ветеранам, воевавшим 
на стороне антигитлеров-
ской коалиции. Такого госу-
дарственного праздника, как 
День Победы - 9 Мая, - здесь 
нет. Зато до сих пор прово-
дятся марши ветеранов СС. 
В некоторых из них участвуют 
члены эстонского парламен-
та!

3. Грузия

Саакашвили 
уничтожает 

все 
русское

ПОСЛЕ августовской 
войны 2008 года в Грузии 
пышным цветом расцвела 
русофобия. Отношение к 
русскоязычному населе-

нию и русскому языку кар-
динально изменилось.

ЕСЛИ еще недавно русский 
язык считался основным ино-
странным языком в Грузии, 
то в последние годы его стал 
теснить английский. Русские 
школы стали приходить в упа-
док. Из ста негрузинских школ 
в стране осталось лишь 12 
русских, да и там проводится 
жесткая политика интеграции 
нацменьшинств, к которым 
теперь относятся и наши со-
отечественники. История и 
география преподаются в 
таких школах только на гру-
зинском. Процесс переписы-
вания учебников идет стре-
мительными темпами. А ведь 
в стране проживает более 45 
тысяч этнических русских!

Обострение политических 
отношений с Россией спо-
собствует тому, что ситуация 
постоянно усугубляется. В 
скором времени русский язык 
и культура из Грузии могут 
быть искусственно вытесне-
ны. Президент Михаил Саа-
кашвили с нетерпением ждет, 
когда в стране подрастет но-
вое поколение - говорящее 
исключительно на английском 
и целиком ориентирующееся 
на Запад.

4. Украина

Националисты 
нападают 

на ветеранов
«ОДИН народ - одна мова» 

- этот лозунг, который на 
русский можно перевести 
как «Украина - для украин-
цев», продолжает портить 
жизнь русскоязычному 
населению этой страны. 
Хуже всего нашим сооте-
чественникам живется на 
западе Украины, где наци-
оналистические настрое-
ния особенно сильны.

НЕСМОТРЯ на все обещания 
сменяющих друг друга прези-
дентов, русский язык и русское 
образование подвергаются в 
регионе необоснованным го-

нениям. Школы, где препода-
вание ведется на языке Пушки-
на и Достоевского, можно пе-
ресчитать по пальцам. Русские 
учителя чувствуют постоянное 
давление со стороны украино-
язычных чиновников. В учебни-
ках искажается историческая 
правда - русских постоянно об-
виняют в имперских амбициях 
и нападках на украинскую госу-
дарственность. А ведь только 
на западе Украины проживают 
около 700 тысяч наших сооте-
чественников!

9 мая этого года во Львове 
произошли беспрецедентные 
события: националисты попы-
тались сорвать празднование 
Дня Победы. Они не давали на-
шим соотечественникам воз-
ложить цветы на могилы пав-
ших, срывали с них ордена и ге-
оргиевские ленточки. В связи с 
этим Русская община Украины 
попросила защиты у президен-
та Виктора Януковича.

«Вы обещали выполнение 
норм конституции и законов 
Украины, которые защищали 
бы нас от притеснений и обид 
националистических органов 
местной власти, национали-
стических формирований, 
систематически нарушающих 
права ветеранов Великой 
Отечественной войны, граж-

дан Украины русской и других 
национальностей, для кото-
рых русский язык является 
родным», - говорится в обра-
щении.

Заметим, что, несмотря на 
все обещания Виктора Януко-
вича, закон о русском языке, 
расширяющий возможности 
его применения на Украине, 
до сих пор не принят.

5. Таджикистан

«Великий 
и могучий» 
под угрозой

В ЭТО трудно поверить, 
но в самом слабом и бед-
ном государстве Средней 
Азии, которое является по-
ставщиком дешевой рабо-
чей силы в Россию, также 
притесняют русскоязыч-
ное население. После раз-
вала СССР десятки тысяч 
наших соотечественников 
покинули Таджикистан, од-
нако там до сих пор прожи-
вает, по разным оценкам, 
от 50 до 100 тысяч этниче-
ских русских.

В 2009 ГОДУ Душанбе при-
нял новый закон о языке, в 
котором прежний статус рус-
ского языка как языка межна-
ционального общения не был 
оговорен. Зато в нем отмеча-
лось, что каждый гражданин 
страны обязан знать государ-
ственный - таджикский - язык 
и официальная переписка 
также должна вестись исклю-
чительно на таджикском.

Лишь в июне 2011 года пра-
вительство Таджикистана по-
шло на попятную и вернуло 
русскому языку статус языка 
межнационального общения. 
Теперь он снова может быть 
использован в законотворче-
ской деятельности. Тем не ме-
нее осадок, что называется, 
остался. А громкое «дело лет-
чиков» в ноябре 2011 года еще 
больше осложнило положение 
наших соотечественников.

Отметим, что возможности 
получения образования на 
русском языке в Таджикиста-
не постоянно сокращаются. Из 
трех тысяч средних школ лишь 
около тридцати - русские. Ко-
личество часов преподавания 
русского языка и литературы 
также уменьшается. И хоть от-
крытого геноцида русских, как 
это происходит в Прибалтике 
или Грузии, в Таджикистане не 
наблюдается, скрытую дискри-
минацию наши соотечествен-
ники ощущают постоянно.

Ольга РЯБИНИНА

Свои чужие
Где на просторах бывшего СССР 

права русских 
нарушаются чаще всего?

АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ

«Мне понятна твоя 
вековая печаль, 

Беловежская пуща…»
Двадцать лет назад был разрушен 

Советский Союз

КОГДА 8 декабря 1991 года в телеви-
зионных новостях сообщили о созда-
нии Содружества Независимых Госу-
дарств, советский народ даже не понял 
сначала, что произошло. «Обновленный 
Союз - это же хорошо!» - такое мнение 
доминировало в те дни. Мало кто вос-
принял случившееся как государствен-
ный переворот: два путча за один год 
- все-таки перебор. Осознание пришло 
позже, буквально через месяц, когда на 
обломках взорванной в Беловежской 
Пуще империи взросли сумасшедшие 
цены, еще более сумасшедшая инфля-
ция и совсем сумасшедшие демократы, 
дорвавшиеся до абсолютной власти. 
Осознание пришло, но было поздно…
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Сообразили 
на шестерых
Кто готовил беловежский сговор 

и кто не воспрепятствовал воплощению планов 
заговорщиков в жизнь

ГАЙДАР Егор Тимуро-
вич, в 1991 году - замести-
тель председателя прави-
тельства РСФСР

- в ночь на 8 декабря по 
заданию Ельцина лично 
подготовил окончатель-
ный текст Соглашения о 
создании Содружества 
Независимых Государств

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Виктор КОСТЕЦКИЙ, 
актер:
- Недавно у нас в Петербурге прошел день толерант-

ности. То есть, говоря по-русски, день терпимости. Глядя 
на вымученные ходульные мероприятия, я вспомнил де-
кады народов СССР, которые проходили с задором и при 
огромном стечении зрителей. Как люди с огромным удо-
вольствием слушали украинские песни, как аплодировали 
грузинским танцорам! Вот этого мне больше всего и жал-
ко: была, была реальная дружба народов, а не выдуман-
ная толерантность. Мне больно, что мы потеряли единое 
русскоязычное пространство, великую империю, добрую 
для всех народов, созданную на принципах уважения к че-
ловеку.

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
поэт и музыкант:
- Очень многое. Мы с вами просто устанем вспоминать 

все. Удивительно от меня это слышать сегодня, да? Я 
ведь когда-то верил, что как только СССР с его цензурным 
комитетом распадется, так сразу вокруг расцветут все 
цветы. Однако ушли очень важные вещи: советское об-
разование, советская медицина и советская культура. Я 
бесконечно рад, когда вижу на своих концертах детей: это 
значит, что где-то в семьях еще прививают ребенку вкус к 
поэзии, к лирической музыке. Прекрасно, что хотя бы од-
ному нашему ребенку не смогут внушить, что певица Елка 
- верх совершенства.

Марк ТАЙМАНОВ, 
международный 
гроссмейстер по шахматам:
- С теми временами меня связывают воспоминания о 

молодости, о достижениях в области музыки и шахмат, 
что, конечно, придает всему субъективно светлый фон. 
На самом деле происходили тогда и драматические, и 
трагические события. Мы все жили сложно, иногда чрез-
вычайно сложно. Но один лозунг мне памятен до сих пор, 
и мне жаль, что он забылся после развала СССР. Среди 
фальшивых и надуманных он чуть ли не единственный от-
ражал действительное положение дел: «За детство счаст-
ливое наше - спасибо, родная страна!» По сравнению с 
сегодняшним отношением к воспитанию детей прежнее 
можно назвать великолепным… Я, простой ленинград-
ский мальчик, занимался музыкой у лучших педагогов 
нашего города, а шахматами - у лучших шахматистов Со-
ветского Союза. В частности, во Дворце пионеров нами 
руководил первый советский чемпион мира Михаил Бот-
винник! Увлекся одно время теннисом - меня тренировал 
чемпион СССР. И это было не только мое, а наше общее 
детство. Любой юный ленинградец мог себя попробовать 
во всем, научиться многому, найти свой путь в жизни. И 
все это - совершенно бесплатно! А сегодня, увы, разви-
тие детей впрямую стало зависеть от кошелька родите-
лей, все делается только за деньги, и все возложено на 
семью. Невозможность дать своим детям то, что раньше 
было совершенно естественным, огорчает многих роди-
телей. Прежний субъективно светлый фон жизни темне-
ет…

Вера АЛЕНТОВА,
актриса:
- Невозможно все перечислить. Мы привыкли скакать по 

верхам, а здесь речь идет о трагедии. С развалом СССР 
мы потеряли прежде всего много людей...

ЗА ДВАДЦАТЬ лет, прошедшие с Беловежской 
Пущи, каждый из нас наверняка не раз сравнивал 
прежнюю - советскую - и новую жизнь. Конечно, 
плохое с годами забывается. Но, как оказалось, 
в той жизни было много хорошего, того, чего нам 
сейчас так не хватает…

Что мы потеряли 
с гибелью 

Советского Союза?
- спросила «Смена» 
у известных россиян

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Жители советской империи не хотели ее крушения

БУРБУЛИС Геннадий 
Эдуардович, в 1991 году - 
государственный секретарь 
РСФСР

- по собственной инициативе подготовили в сентябре 1991 года проект документа о 
прекращении функционирования СССР и направили его президенту РСФСР Ельцину

ЗАПОМНИМ ИХ ИМЕНА

Фото из архива «Смены»

ЕЛЬЦИН Борис Никола-
евич, в 1991 году - прези-
дент РСФСР

- утром 8 декабря вме-
сте с президентом УССР 
Кравчуком и президен-
том БССР Шушкевичем 
подписал Соглашение о 
создании СНГ, в соответ-
ствии с которым СССР 
прекращал свое суще-
ствование

ГОРБАЧЕВ Михаил Сер-
геевич, в 1991 году - пре-
зидент СССР

- узнав о подписании Со-
глашения о создании 
СНГ, не принял мер по 
его дезавуированию и 
наказанию участников 
беловежского сговора, 
признал прекращение 
функционирования СССР 
и ушел в отставку

КОЗЫРЕВ Андрей Вла-
димирович, в 1991 году - 
министр иностранных дел 
РСФСР

ШАХРАЙ Сергей Ми-
хайлович, в 1991 году - го-
сударственный советник 
РСФСР по правовой поли-
тике
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Александр ПРОХАНОВ: 

«В 1991-м я потерял свою Родину»
Знаменитый писатель уверен: вместе с СССР рухнула мощная цивилизация

ПИСАТЕЛЬ и публицист 
Александр Проханов гово-
рит, что советское государ-
ство было его символом 
веры. Развал СССР сделал 
Александра Андреевича 
лидером духовной оппози-
ции. Вот уже 20 лет, с 1991 
года, он яростно клеймит 
тех, кто уничтожил  Союз, 
дорвавшихся тогда до вла-
сти либералов и их сегод-
няшних последователей.

- Александр Андреевич, 
как изменил вашу жизнь 
развал Советского Союза?

- Главное, что случилось, - 
я потерял свою Родину. А это 
базовая ценность для любого 
человека, для русского - осо-
бенно. Мою Родину разруби-
ли на 15 частей и разбросали 
в разные концы света. Это 
то же самое, что разрубить 
мать... Теперь я человек без-
родный. Я живу в России, но 
ведь Родина моя - это в том 
числе и Таджикистан, и Эсто-
ния. Еще в более ужасном 
положении оказались рус-
ские люди, которые остались 
за пределами России. Раз-
вал СССР можно сравнить с 
белой эмиграцией - многие 
из этих людей пускали себе 
пулю в лоб, тоскуя по Родине.

- Чем вы можете объяс-

нить ностальгию по Союзу, 
которую с годами испыты-
вает все больше людей? 
Казалось бы, со временем 
рана рубцуется, а тут все 
наоборот…

- С развалом СССР мы ли-
шились мощной цивилизации, 
уникального, неповторимого 
вектора развития человече-
ства. Они были уничтожены 
дотла. Представьте, что вы 
всю жизнь строили дом - копи-
ли на него, страдали и недо-
едали. А потом его уничтожил 
пожар. Так и с Советским Со-
юзом. Многие люди, в первую 
очередь наши старики, чув-
ствуют, что их жизнь прошла 
впустую. Сейчас человечество 
развивается по либеральной 
модели: люди делятся на бо-
гатых и бедных, могуществен-
ных и слабых, господствую-
щих и подчиненных. Нынеш-
ние ценности - это богатство, 
власть, потребление, сытый 
желудок... А Советский Союз 
пытался выстроить альтер-
нативный путь человеческого 
развития. В основе его лежа-
ло представление о том, что 
человек - это не скот, не жи-
вотное, а разумное существо, 
призванное победить смерть. 
Еще русские космисты го-
ворили о том, что жизнь хао-
тична, однако человек может 
выйти за пределы Земли и 
уничтожить космическое зло. 
Это целая философия...

- А сейчас?
- После крушения СССР 

люди попали в царство не-
справедливости. Нас опро-
кинули в какую-то древнюю 
форму существования, про-
тив которой боролась вся 
мировая и русская культура. 
Потеряв Советский Союз, мы 
лишились возможности быть 
передовым народом мира. 
Вместо этого стали второ-
степенным жалким народом 
с жалкой властью и жалкой 

элитой, которые вызывают 
презрение у стран, сумевших 
сохранить свою великую го-
сударственность, - прежде 
всего у Китая.

- Так что же, на ваш 
взгляд, случилось в 1991 
году?

- Разрушение Союза нача-
лось гораздо раньше - с про-
возглашением перестройки. 
Главным виновником я считаю 
Горбачева. Хотя его пред-
течей был Андропов - в его 
окружении уже работала ре-
ферентная группа, рассма-

тривавшая целесообразность 
сохранения национальных 
республик, то есть окраин Со-
юза. Перестройку я считаю 
блестящей спецоперацией по 
разрушению СССР, которую 
провел наш стратегический 
противник - США - с помощью 
сложнейшего организаци-
онного оружия. Это оружие 
- особая культура, которая 
может уничтожить страну без 
единой пули и ракеты. Доста-
точно на протяжении ряда лет 
всеми возможными средства-
ми - информационными, куль-
турными, военными и прежде 
всего идеологическими - под-
рывать основы советской го-
сударственности. Рассказы-
вать, что Шолохов не сам на-
писал свой роман, а украл его 
у белогвардейца, что КПСС 

- абсурдная богомерзкая ор-
ганизация, что русские Вели-
кую Отечественную войну не 
выиграли, а завалили трупами 
Германию…

- То, что свершилось в Бе-
ловежской Пуще, - престу-
пление?

- Победу в Беловежской 
Пуще одержал Гитлер - ему 
все-таки удалось сокрушить 
Советский Союз. Были раз-
рушены коммунистическая 
система, наша армия. Люди, 
которые это сделали, в на-
родном сознании навсегда 
останутся преступниками и 
мерзавцами, совершившими 
величайшее злодеяние. По-
стигнет ли их петля - не так 
уж важно. История мыслит 
другими категориями, у нее - 
свой приговор.

- Верите ли вы в то, что 
Евразийский союз отчасти 
компенсирует то, что мы 
утратили с развалом СССР?

- Надежда есть. Но над этим 
Союзом надо много рабо-
тать. Если Путин не является 
стратегическим предателем 
нашей страны, а все, что он 
затеял, не является блефом, 
Евразийский союз может 
быть выстроен в результате 
сложнейшей работы - орга-
низационной, политической, 
военной, экономической, а 
также идеологической. Лично 
я себя считаю евразийцем.

Беседовала
Юлия ФРОЛОВА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Проханов полагает: 
в Беловежской Пуще 
победил Гитлер!

«Мою Родину 
разрубили 
на 15 частей 
и разбросали 
в разные концы 
света. 
Это то же самое, 
что разрубить 
мать».

ФИЛОСОФСКАЯ  
ОЦЕНКА

Дмитрий ПУЧКОВ: 
«Тогда и началось 

оскотинивание нации»
Петербургский кинопереводчик и киновед Дмитрий Пучков - 

о том, как творческая интеллигенция помогла уничтожить СССР

«СССР не был раем. Но 
пролетариям там жилось 
неплохо», - уверен кинопе-
реводчик и киновед Дми-
трий Пучков, более извест-
ный публике под псевдони-
мом Гоблин. О том, почему 
советская культура на голо-
ву выше нынешней россий-
ской и по каким причинам 
произошла деградация на-
шего народа, он рассказал 
в интервью «Смене».

- Почему, на ваш взгляд, 
ни современная литерату-
ра, ни современный кине-
матограф так и не создали 
ничего великого?

- В Советском Союзе твор-
цам было что сказать народу 
- они ставили серьезные про-
блемы. А когда я смотрю наше 
современное кино и читаю 

наши современные книги, я 
тщетно пытаюсь обнаружить 
интересные для меня мысли. 
Такое чувство, что снимают и 

пишут 15-летние дети. Мыс-
лей нет никаких. А поскольку 
проблемы наркотиков и бес-
порядочной половой жизни 
меня не интересуют, оказыва-
ется, что и найти в этих про-
изведениях больше нечего. 
Авторам не с чем обратиться 
к своей аудитории. Люди это 
видят и платят взаимностью. 
Например, не смотрят рос-
сийское кино.

- Советский человек се-
рьезно отличался от росси-
янина?

- С начала 90-х идет непре-
рывный процесс оскотини-
вания людей. В Советском 
Союзе принцип «свобода, ра-
венство и братство» действи-
тельно в какой-то мере осу-
ществлялся. Люди называли 
друг друга товарищами - это 
резко отличается от нынеш-
него «господин». Я, например, 
господ над собой никогда не 
чувствовал, был свободным 
человеком. А сегодня господа 
встали в полный рост! Рань-

ше была единая нация, а те-
перь разобщенное общество 
не слишком умных индиви-
дуумов, которые озабочены 
лишь тем, как пожрать посла-
ще и поспать подольше…

- Кто, на ваш взгляд, раз-
валил СССР? 

- Верхушка КПСС. Эти люди 
видели собственность, а при-
своить ее не могли. А помогла 
им так называемая советская 
творческая интеллигенция. 
Эти люди поддержали развал 
страны. Они предложили от-
соединить Кавказ, Прибалти-
ку, Среднюю Азию, посчитав, 
что, если мы останемся в гра-

ницах Московского княжест-
ва, жизнь сразу наладится…

- Но откуда-то возникли 
подобные настроения…

- Эти интеллигенты пола-
гали себя некой разновид-
ностью аристократии на том 
основании, что прочитали три 

книжки, а значит, стали умнее 
окружающих. Поэтому к ним 
якобы должно быть другое 
отношение. А на самом деле 
они тоже думали о том, что-
бы ничего не делать, жрать и 
спать…

Беседовала
Ольга РЯБИНИНА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СРАВНЕНИЕ 
НЕ В ПОЛЬЗУ

«Именно советская интеллигенция 
предложила отсоединить Кавказ, 
Прибалтику, Среднюю Азию, 
посчитав, что, если мы останемся 
в границах Московского княжества, 
жизнь сразу наладится».

Пучков ностальгирует 
по советской литературе 
и советскому кино
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Надо собрать Большую 

страну по кусочкам
Россияне поддерживают идею Евразийского союза

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Дмитрий ШАГИН, 
художник:
- В прежнем виде - вряд ли. А вообще - какое-то объ-

единение вполне назрело. Народы грустят, что их разъ-
единили. Уверен, большинство хочет нормальных связей, 
взаимодействия и взаимовыручки.

Ирина РОГОВА, 
председатель Фонда 
российско-белорусского сотрудничества 
«Белые Россы»:
- Верю. Без этой веры не могла бы жить. Верят в вос-

становление Союза и мои земляки, где бы они ни жили - в 
России или в Белоруссии. Поэтому мы все воспринимаем 
создание Евразийского союза как серьезный шаг к об-
новленному, современному, но по сути тому же Советско-
му Союзу. Пусть в этом союзе пока всего три участника. 
Это только начало. Сожалеем, что сразу же не присоеди-
нился к нам дружественный народ Украины. Наверное, 
многое зависит и от личностных качеств глав государств. 
Если в этом плане будут происходить перемены, уверена: 
новый Союз будет крепнуть и включать в себя и Грузию, 
и многие братские страны, даже те, которые раньше не 
были республиками Советского Союза. Может получить-
ся грандиозное объединение, даже превосходящее по 
мощи прежнее.

Нина УРГАНТ, 
актриса:
- Думаю, что Союз обязательно восстановится. Я этого 

очень желаю. Мы были все вместе, любили друг друга, а 
не убивали. Все нации наши были перемешаны, и мы ни-
когда не интересовались, кто белорус, кто грузин, а кто 
еврей. Нам всем хватало тепла и дружбы. И хлеба.

Марина КАПУРО, 
певица:
- Если имеется в виду возвращение на двадцать лет на-

зад, то я не вижу в этом смысла. Сейчас совсем другая 
жизнь, другая экономика. Даже думаем мы по-другому.

Виктор ПЛЕШАК, 
композитор:
- Да. Ведь те связи, которые были между республиками, 

так и не удалось разорвать за двадцать лет. Не отказались 
друг от друга родственники, друзья, коллеги. Особенно 
это заметно среди тех, кто имеет отношение к культу-
ре и искусству. Я уже в третий раз участвую в судействе 
международного конкурса духовых оркестров. Он про-
ходит в самом «русско-эстонском» месте - в Усть-Нарве. 
Совершенно очевидно, что отношение к русской культуре 
не только сердечное (как это было и раньше), оно теплеет 
год от года. Так что предпосылок для восстановления Со-
юза, конечно преобразованного, у нас множество. Самая 
главная из них - желание народов. А оно есть!

Мухтар АНТЕЕВ, 
представитель Казахской 
национально-культурной 
автономии в Санкт-Петербурге:
- Я верю в будущее Евразийского экономического со-

юза. Надеюсь, что это начинание приведет к серьезному 
сплочению не только трех стран, как сегодня, но и еще не-
скольких. Такое образование - реальная перспектива для 
развития экономики. Главные плюсы  - улучшение связей 
между странами, нормализация движения товаров на 
едином пространстве, новые перспективы для всех граж-
дан. Выиграют от этого все.

КАК И ЛЮДЯМ, суверенным государствам жить 
рядом и не быть друзьями невозможно. Поэтому 
закономерен вопрос о перспективах взаимоот-
ношений стран, некогда входивших в Союз ССР. И 
как выяснилось, не только их…

Верите ли вы 
в восстановление 

СССР?
- спросила «Смена» 
у известных россиян

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

1. Долой 
таможенные 

барьеры!
Россия, Белоруссия и Казахстан создали 
Евразийский союз и Единое экономическое 
пространство. Отменены таможенный контроль, 
таможенные пошлины. Как вы думаете, 
свободное перемещение товаров между Россией, 
Белоруссией и Казахстаном - это хорошо 
или плохо для нашей страны?

      2. Для 
   экономики - 
       только 
       польза
На ваш взгляд, создание Единого 
экономического пространства принесет 
больше пользы или больше вреда 
для экономики России в целом?

4. Курс - на объединение
А если говорить в целом - вы в принципе за или против курса на объединение бывших 
республик Советского Союза?

По результатам опроса россиян, проведенного в ноябре 2011 года
Фондом «Общественное мнение»
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3. В первую очередь 
ждем Украину

Как вы думаете, будет ли расширен круг стран - участниц Евразийского союза и Единого 
экономического пространства, и если да, то какие из бывших республик СССР в него войдут? 
(Респонденты могли назвать несколько стран.)
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И на елку влезть, 

и елку не повредить!
Операция по спиливанию и доставке в город 

главного новогоднего дерева прошла «без сучка, без задоринки»

ГЛАВНУЮ елку Петер-
бурга уже установили на 
Дворцовой площади. В го-
род она приехала до самой 
верхушки закутанная в бе-
лые ленты баннеров, кото-
рые берегли ее ветки при 
транспортировке. Однако 
вскоре «скромницу» раз-
дели, чтобы она предстала 
перед петербуржцами во 
всей красе - идеально пря-
мая, с пирамидальной кро-
ной, равномерно пушистая 
со всех сторон, 30-метро-
вая зеленая красавица. 

Старше всех нас! 
Эту лесную красавицу наш-

ли за 130 километров от Пе-
тербурга по трассе «Скан-
динавия», рядом с поселком 
Толоконниково. Как правило, 
именно из северных районов 
Ленинградской области при-
возят строго подходящее по 
всем параметрам дерево. Это 
связано с климатическими 
особенностями. На юге на-
много реже можно встретить 
прямую, ровную ель идеаль-
ной «модельной» внешности. 

- У нас, считай, почти каж-
дый год находят подходящую 
для Дворцовой площади ель. 
Вот в прошлом году тоже ру-
били буквально в нескольких 

километрах отсюда, - рас-
сказывает Владимир Кли-
шин, лесничий Черкасовского 
участкового лесничества. 

Владимир Николаевич с не-
которой грустью наблюдает, 

как рабочие спиливают веч-
нозеленую красавицу. Он ра-
ботает в лесном фонде еще с 
1979 года, но до сих пор пе-
реживает за каждое дерево. 
Тем более что большие елки, 
которые подходят для город-
ского праздника, - это дере-
вья старше 110 лет. 

- Она старше всех нас! - 
подчеркивает лесничий. - 
Одно утешает - что эта елочка 
подарит радость детям, будет 
самым главным украшением 
Нового года.

Кстати, оказывается, сру-
бить дерево такой высоты и 
такого возраста на данный 
момент стоит относительно 
недорого, около 10 тысяч руб-
лей. Хотя, конечно, главная 
елка Петербурга из-за своих 
великолепных внешних дан-
ных стоит намного дороже. 
Правда, точную сумму Влади-
мир Николаевич назвать от-
казался.

Бережно, 
как с ребенком
В этом году рабочим, до-

ставлявшим елку в город, с 
погодой повезло. Серое небо, 
моросящий дождик, сравни-
тельно тепло. Пусть нет во-
круг пушистых сугробов, нет 
соответствующего новогод-
него настроения, однако для 
перевозки елки именно такая 
мокрая и теплая погода под-
ходит больше всего. В мороз, 
к примеру, ветви становятся 
очень хрупкими, как стекло, и 
при транспортировке они ло-
маются. Ну а рабочие, спили-
вающие елку, мечтают, чтобы 
не было сугробов! В этот раз 
и так возникли трудности, ког-
да специалисты забирались 

на верхушку ели, чтобы за-
крепить там стропы, тянущи-
еся к подъемному крану. Так, 
монтажник Егор Казакевич, 
который вместе с напарником 
и забирался на колючее дере-
во, с улыбкой рассказывает, 
как им, двум здоровым муж-
чинам, пришлось попотеть, 
пролезая через частые ветки, 
- очень уж густая и пушистая 
оказалась елка!

Вот мы видим удивительное 
зрелище - подъемный кран 
медленно и очень аккуратно 
вытягивает дерево, и на не-
сколько минут огромная елка 
зависает в воздухе над доро-
гой. Даже недовольные граж-
дане в рейсовом автобусе из 
Выборга (которым приходит-
ся ждать, когда работники, 
транспортирующие елку, ос-
вободят дорогу) перестают 
ворчать и ругаться и с улыб-
ками смотрят на замершую на 
фоне серого неба елку. Потом 
ее очень бережно, словно ре-
бенка в люльку, укладывают 

на специальные козлы. Рабо-
чие разворачивают длинные 
ленты баннеров и начинают 
«пеленать» дерево. 

Лучшая из 
80 претенденток

Работы проходят как по 
маслу, специалисты поздрав-
ляют друг друга и шутят, что 
срубили елку «без сучка, без 
задоринки». Конечно, было 
бы очень обидно, если бы не 
удалось сохранить красоту 
дерева, которое выбирали 
среди 80 других претенден-
тов. Любопытно, что оконча-
тельный выбор делали сами 
горожане путем голосования 
в Интернете. Победительни-
ца зрительских симпатий еще 
два месяца будет радовать 
петербуржцев на главной 
площади города.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

и агентства «Интерпресс»

Северная красавица два месяца будет радовать горожан

КОРОЛЕВА
ДВОРЦОВОЙ

Елку укладывают очень бережно, как дитя в люльку Спилили нашу елочку под самый корешок
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Эффективные 

технологии: 
Профессионалы 
высоко оценили 

«Кодекс»
Электронные системы 

Консорциума чрезвычайно 
востребованы в России

ВСЕМ известно, что 
Россия богата природ-
ными ресурсами. Но в 
наше время для поступа-
тельного развития стра-
ны одних лишь сырьевых 
запасов недостаточно, 
необходимо повышать 
эффективность работы 
государственных инсти-
тутов и бизнеса за счет 
внедрения передовых ин-
формационных техноло-
гий, современных спра-
вочных систем. Этому и 
была посвящена состояв-
шаяся в БалтИнфо пресс-
конференция «20 лет 
создавая Правовую Рос-
сию. 20 лет разрабатывая 
справочные системы».

В 1991 ГОДУ, как раз два-
дцать лет назад, в нашем 
городе и был образован 
«Центр компьютерных раз-
работок», на базе которого 
впоследствии появился Кон-
сорциум «Кодекс». К юбилею 
президент «Кодекса» Сер-
гей Тихомиров презентовал 
в ходе пресс-конференции 
подарочное издание «20 лет 
представляем информаци-
онные системы профессио-
налам». 

- Сейчас все вокруг говорят 
о важности модернизации 
экономики, необходимости 
инноваций. Но именно этим 
мы с самого начала своей 
деятельности и занимаемся, 
обеспечивая предприятия 
и организации достоверной 
и актуальной нормативно-
правовой, нормативно-тех-
нической, технологической 
и справочной информацией. 
Создаем электронные спра-
вочные системы для про-
фессионалов, - рассказал 
Тихомиров. 

К настоящему момен-
ту «Кодекс» превратился в 
лидера отрасли, одного из 
крупнейших игроков этого 

перспективного и важного 
IT-рынка - только в головных 
офисах компании в Петер-
бурге и в Москве работают 
около 750 человек, а офици-
альные представительства 
Консорциума есть в 130 го-
родах России. Удалось раз-
работать и внедрить специа-
лизированные решения, со-
четающие программные тех-
нологии «Кодекс» в области 
построения документарных 
баз данных, электронного 
документооборота и автома-
тизации производства в Ап-
парате Совета Федерации, 
Министерстве юстиции РФ, 
Законодательном собрании 
Петербурга, в других фе-
деральных и региональных 
органах государственной 
власти, а также в крупных 
компаниях. Разработанные 
Консорциумом электронные 
системы «Кодекс» и «Техэк-
сперт» уже давно заслужили 
признание и уважение всего 
профессионального сооб-
щества. 

Так что неудивительно, что 
Консорциум с юбилеем в 
рамках пресс-конференции 
искренне поздравили пер-
вый заместитель руково-
дителя Комитета РСПП по 
техническому регулиро-
ванию, стандартизации и 
оценке соответствия Андрей 
Лоцманов, старший вице-
президент Торгово-про-
мышленной палаты Санкт-
Петербурга Юрий Бурчаков, 
председатель Комитета по 
информатизации и связи 
Санкт-Петербурга Алек-
сандр Демидов и другие 
участники. Пожелавшие «Ко-
дексу» продолжать динамич-
но развиваться и вслед за 
Питером и Россией покорить 
своими эффективными раз-
работками и другие страны. 

 Константин МАЛИНИН
Фото 

Светланы ДОРОФЕЕВОЙ
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Пусть Обама работает 
два дня в году!
Американцев заставляют терять 

человеческий облик во время распродаж

ДЛЯ СПАСЕНИЯ экономи-
ки США, видимо, все сред-
ства хороши. Даже если 
граждан этой страны за-
ставляют сражаться за по-
дешевевшие товары, слов-
но голодных собак за кость. 
Зато благодаря нагнетае-
мой истерии американское 
общество потребления 
установило новый посткри-
зисный рекорд: стало из-
вестно, что в первый день 
традиционных распродаж 
под характерным названи-
ем «черная пятница» поку-
патели потратили в мага-
зинах более 11 миллиардов 
долларов, а за выходные 
скупили всякой всячины на 
52,4 миллиарда долларов.

ВЕЛИ себя любители су-
масшедших скидок просто 
отвратительно. Что отлично 
характеризует общество по-
требления - идеологическую 
систему, которую выстроили 
в США в 60-х годах прошло-
го века и которую в 90-х пы-
тался скопировать в России 
Ельцин. Конечно, ритейле-
ры заранее нагнетали ажи-
отаж, провоцируя граждан 
устраивать дикие очереди, а 
друзьям-соседям рвать друг 
другу глотки за телевизоры 
или полотенца по бросовой 
цене. Но и сами гражда-
не хороши. Три года назад 
«черная пятница» не обо-
шлась без погибших, на этот 
раз одни любители дискон-
та «всего лишь» устраивали 
перестрелки на парковках, 
другие - драки в магазинах, 
а некая покупательница в 
борьбе за товар со скидкой 

распылила из баллончика 
слезоточивый газ.

Тем не менее бизнесмены 
счастливы. Еще бы, все эти 
сумасшедшие магазинные 
оргии, превращения законо-
послушных граждан в обезу-
мевших животных позволили 
многим магазинам буквально 
за несколько дней сделать 
годичную выручку. Но зачем 
тогда эти самые магазины 
работают круглый год?! Ведь, 
получается, достаточно от-
крывать двери магазинов 
лишь пару раз за 365 дней, 
а остальное время все заня-
тые в ритейле работники с 
пользой для страны могли бы 
выращивать на полях столь 
любимую в США в виде поп-
корна кукурузу. А вечерами 
жевали бы попкорн, сидя у 
купленного с бешеной скид-
кой телевизора. Прямо-та-
ки американская мечта, не 
правда ли?

Президент США Барак 
Обама, кстати, к распрода-
жам относится сугубо поло-
жительно. Еще бы, ведь они 
оживляют дышащую на ладан 
экономику его страны. Мо-
жет, теперь и господину Оба-
ме, как и продавцам, стоит 
развивать сумасшедшую ак-
тивность лишь дважды в год? 
Тогда и масштабные опера-
ции по насаждению «демо-
кратии» вроде войны в Ливии 
будут происходить, к нашей 
радости, гораздо реже.

Константин МАЛИНИН
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

БЕЗУМНЫЕ 
ТРАТЫ

Брокеры 
обнесли Россию

Незаконный вывод средств за рубеж 
с помощью фондового рынка показал уязвимость 

нашей финансовой системы

ФИНАНСОВАЯ система 
России пусть и развива-
ется с каждым годом, но, 
увы, по-прежнему весьма 
уязвима для мошенников. 
В том числе и для нечисто-
плотных брокеров, кото-
рые используют фондовый 
рынок во вред стране, вы-
качивая из нее миллиарды 
рублей.

КАК ИЗВЕСТНО, наша эко-
номика в этом году страдает 
из-за оттока капитала на За-
пад. Вполне понятно, ино-
странцы, напуганные про-
блемами в ЕС и США, хотят 
держать все свои средства 
под рукой - на всякий пожар-
ный. Но выводят деньги из 
России и соотечественники. 

Причем преступным путем. 
На днях ФСБ разоблачила 
группу брокеров, которая с 
начала текущего года неза-
конно вывела за рубеж свы-
ше ста миллиардов рублей. 
Участники фондового рын-
ка, имеющие лицензии на 
брокерскую и депозитарную 
деятельность, при помощи 
фирм-однодневок и махи-
наций с ценными бумагами 
успели нанести колоссаль-
ный ущерб государству. 
Только не уплаченный в ре-
зультате финансовой аферы 
НДС составил 15 миллиар-
дов рублей. Кстати, откачи-
вались деньги из России на 
счета прибалтийских бан-
ков.

Конечно, радует, что рос-
сийские силовики сумели-
таки перекрыть преступни-
кам кислород. Вот только, по 
мнению экспертов, подоб-
ная схема с использованием 

фиктивных компаний в стра-
не весьма распространена. 
То есть бандитов с большой 
экономической дороги в Рос-
сии полным-полно. И они с 
удовольствием пользуются 
прорехами в законодатель-
стве, а если и попадаются 
- не без оснований надеют-
ся на мягкий приговор. Ведь 
когда пойманных преступни-
ков всего лишь сажают под 
домашний арест и в случае 
обвинительного вердикта 
лишают свободы максимум 
года на три, и то условно, 
желающих облапошить го-
сударство явно не убавится. 
Потому что не страшно. Не 
надо, конечно, как в Китае, 
вводить смертную казнь за 
тяжкие экономические пре-
ступления, но наказания сле-
дует ужесточить. Чтобы дру-
гим мошенникам неповадно 
было.

Константин МАЛИНИН

УТЕЧКА 
ДЕНЕГ
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Юбилей
Памяти Аркадия Райкина

11 декабря
БКЗ «Октябрьский»

ПРАЗДНОВАНИЕ столетия Аркадия Райкина, 
начавшееся в конце октября, растянулось почти 
до Нового года - очень многие известные люди 
хотели отдать дань памяти этому выдающемуся 
артисту и настоящей легенде советской эстра-
ды и посвящали ему концерты, спектакли и дру-
гие творческие проекты. Теперь многие из них 
выступят на сцене БКЗ в большой программе, 
посвященной Райкину. Среди участников - как 
актеры, работавшие еще с самим Аркадием 
Исааковичем, так и те, кто просто учился у него. 

Концерт
Энгельберт Хампердинк

6 декабря
Ледовый дворец

ВСЛЕД за звездой эстрады 70-х Томом 
Джонсом в наш город пожаловал с гастроля-
ми еще один кумир того времени - Энгельберт 
Хампердинк. На самом деле этого исполни-
теля зовут совсем не так замысловато - всего 
лишь Арнольд Джордж Дорси, а Энгельберт да 
еще и Хампердинк - это псевдоним, взятый в 
честь известного немецкого композитора. Но 
это не так важно. Зато важно, что 75-летний 
певец все еще в строю и даже даст концерт в 
Ледовом дворце, правда - в его Малом зале.  

Кино
«Резня»

С 8 декабря
В кинотеатрах города

ДВА школьника подрались, и один выбил другому 
пару зубов - родители решили разобраться, кто вино-
ват. Разборки начались со светских бесед и закончились 
практически резней. Во-первых, потому, что у родите-
лей кризис среднего возраста, а во-вторых, они пред-
ставители буржуазного общества, загнивающего. Вот 
о кризисе как возраста, так и общества - новый фильм 
Романа Поланского, снятый в его излюбленном жанре 
черной комедии. Звезды - в комплекте. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Лучшие книги 
выбирают… на слух?

Литературные премии нашли своих героев «Взрослые 
люди» - это 
фантастика!
Как на канале «ТВ Центр» 

представляют жизнь 
пенсионеров

НА ПРОШЛОЙ неделе 
прошли вручения литера-
турных премий года. Самы-
ми весомыми из них счита-
ются «Нацбест», «Большая 
книга» и «Русский Букер». 
Имена лауреатов уже на-
званы. Они все, как гово-
рится, на слуху. И зачастую 
кажется, что награды им 
дают именно за это.

Бренды, 
а не буквы

Некогда было принято дер-
жать в домашней библиоте-
ке только те книги, которые 
собираешься не единожды 
перечитывать. К сожалению, 
прошедшие конкурсы не смо-
гут нам помочь выбрать такие 
произведения. Все зацикле-
ны на именах, а не на текстах. 
Вот,  например, голоса жюри 
конкурса «Национальный 
бестселлер» разделились 
между романом Фигля-Мигля 
«Ты так любишь эти фильмы» 
и романом Дмитрия Быкова 
«Остромов, или Ученик чаро-
дея». Веским правом выбрать 
лучшую из этих двух книг 
была облечена Ксения Собчак 
- председатель национально-
го литературного конкурса. 
Могла ли она предпочесть 
какого-то Фигля-Мигля?! Кто 
он такой? Вот Дмитрий Бы   ков 
- известен, успешен, по теле-
визору его часто показывают. 
И не страшно, что во время 
награждения Собчак назвала 
роман сценарием…

Однако, 
тенденция

Роман острослова Быкова, 
посвященный России 1920-х 
годов, похоже, многим по-
нравился. Он стал призером и 
еще одного конкурса - «Боль-
шая книга». Здесь его опере-
дили только Михаил Шишкин 
с книгой «Письмовник» и Вла-
димир Сорокин, скромно на-
звавший свою повесть «Ме-
тель».

Михаил Шишкин - исключи-
тельно способный писатель, 
эрудированный, с обострен-
ным чувством слова. Что еще 
важнее - он блестяще чув-
ствует ситуацию. Его роман 
«Письмовник» - это переписка 
между женщиной и мужчиной, 
который погибает в ГУЛАГе. 
Уже плюс. Сам автор с 1995 
года проживает в Швейцарии. 
Еще плюс. Награжден многи-
ми европейскими премиями. 
Третий плюс. А уж когда Шиш-
кин заявил: «Для русского 
писателя очень важно уехать 
из России и пожить в другом 
месте, чтобы понять, что суб-
культура, которая здесь об-
разовалась, - это тюремная 
субкультура», награда была 
обеспечена. Такова, к сожа-
лению, тенденция.

Золотой 
червонец

«Русский Букер» на этот раз 
решил подвести итоги сразу 

целого десятилетия. Лучшей 
книгой названы мемуары ли-
тературоведа Александра Чу-
дакова «Ложится мгла на ста-
рые ступени...». В пятерке из-
бранных - Людмила Улицкая 
с романом «Даниэль Штайн, 
переводчик», Роман Сенчин с 
романом же «Елтышевы», За-
хар Прилепин с книгой «Сань-
кя» и Олег Павлов с мрачным 
повествованием «Караган-
динские девятины». 

Радует в этом выборе один 
момент, не совпадающий с 
общей тенденцией: книга 
Прилепина. Он написал ее 
пять лет назад, и она так и 
осталась лучшим его творе-
нием. «Санькя» -  мастерски 
написанное искреннее про-
изведение о современной 
России. Иногда Прилепин 
рисует страшные картины, но 
Россия всегда ему - родная. 
Эту книгу  нужно хранить в до-
машней библиотеке. Ее мож-
но перечитывать.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

В ПОСЛЕДНЕЕ время на 
нашем телевидении появи-
лась мода: как только за-
пускают новый проект, так 
сразу объявляют его «экс-
клюзивным» и «не имею-
щим аналогов». Вот и на ка-
нале «ТВ Центр» что ни пе-
редача, так тоже «не имею-
щий аналогов эксклюзив». 
Даже если она всего лишь 
краткий «ликбез» для пен-
сионеров под названием 
«Взрослые люди».

ВИДИМО, уже одно то, что 
они рискнули сделать пере-
дачу для данной возрастной 
категории, дало создателям 
«Взрослых людей» право на-
звать свое детище эксклю-
зивом. Правда, дальше этого 
их смелость не распростра-
нилась - как выяснилось, 
страшно далеки на канале «ТВ 
Центр» от народа вообще и от 
пенсионеров в частности.

Ну где, скажите, вы видели 
отечественных пенсионеров, 
которые собираются в кафе, 
чтобы решить вопросы покуп-
ки энергосберегающих лам-
почек, установки счетчиков 

на воду и ухода за больными 
и немощными? При этом один 
из героев приходит с ноутбу-
ком! А друг друга собирающи-
еся периодически называют 
«господа»! Понятно, что эти 
четверо в кафе всего лишь 
артисты, но, кажется, авторы 
программы уверены, что и  
реальные пенсионеры имен-
но так себя и ведут. И перед 
тем, как купить лампочку, со-
бираются за чашечкой чая в 
кафе, предварительно загля-
нув в Интернет.

Похоже, на «ТВ Центре» ра-
ботают люди, которые ходят в 
кафе исключительно в Лондо-
не или в Париже, где действи-
тельно за столиком можно 
увидеть восьмидесятилетних 
старичков с ноутбуками и 
старушек того же возраста с 
прическами, маникюром и на 
каблуках. Но где они видели 
таких же хотя бы в Москве? 
Так что явно погорячились 
создатели «Взрослых людей», 
заявив, что у их программы 
нет аналогов, - на самом деле 
это обычная фантастика.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Игоря КИЙКО

КОНКУРСНОЕ 
СЛОВО

Нарасхват идут раскрученные бренды



НОВЫЙ вице-губернатор 
Василий Кичеджи, отвеча-
ющий за культурную сферу, 
подтвердил на минувшей 
неделе: городское прави-
тельство не собирается от-
казываться от проведения 
праздников и массовых гу-
ляний. Однако оно намере-
но самым серьезным обра-
зом пересмотреть расходы 
на них.

ПОХОЖЕ, что поток бюд-
жетных денег, щедро проли-
вавшийся по нескольку раз в 
году на ОАО «Международный 
центр фестивалей и праздни-
ков», который до недавнего 
времени проводил все значи-
тельные мероприятия в горо-
де, наконец-то иссякнет.

Удивительное дело: несмо-
тря на все экономические 
кризисы и финансовые штор-
мы, в предыдущие годы бюд-
жет праздников в Петербурге 
не сокращался, а рос. В сред-
нем из казны на разного рода 
увеселения выделялось по 
300 миллионов в год. Самые 
крупные, а значит, затратные 
события неизменно достава-
лись МЦФП, возглавляемому 
Мариной Фокиной. По сути, 
центр стал «праздничным» 
монополистом, выигрывая 
конкурсы на проведение Дня 
России, Дня города, Дня По-
беды, Масленицы, «Алых па-
русов»…

Однако, после того как го-
родское правительство ре-
шило заняться оптимизацией 
расходов на праздники, не-
ожиданно выяснилось, что в 
их организации прежние фа-
вориты участвовать больше 
не хотят. Если верить СМИ, 
Фокина сейчас нацелена на 
взятие Москвы - там, кстати, 
и праздничные бюджеты по-
больше. А ведь еще недавно 
команда МЦФП торжественно 

клялась в любви к Петербургу!
Страница истории пере-

вернута. Теперь к организа-
ции общегородских гуляний у 
властей будет другой подход.

- Мы хотим оптимизировать 
некоторые большие события, 
сократить часть мелких, так 
как они себя не оправдыва-
ли, - заявил на днях Василий 
Кичеджи в эфире программы 
«Отражение дня» на телека-
нале 100ТВ. - И значимость 
этих событий, фестивалей 
возрастет в разы. Город будет 
рад, если на тот или иной фе-
стиваль приедет не одна-две 
звезды, а десятки… Ко всему 
должен быть хозяйский под-
ход.

Новые власти уверены: биз-
нес с удовольствием будет 
принимать участие в финан-
сировании многих городских 
мероприятий, ведь для него 
это хорошая имиджевая ре-
клама. Так что Петербург, надо 
полагать, с уходом МЦФП 
вряд ли что-то потеряет - ско-
рее приобретет. Миллионы 
сэкономленных бюджетных 
рублей, которые можно будет 
пустить на социальные нуж-
ды - поддержку ветеранов, 
пенсионеров, малоимущих 
семей. Хлеб для них пока еще 
важнее зрелищ.

Юлия ФРОЛОВА
Фото из архива «Смены»
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Наверх скульптурную группу поднимали очень бережно

Ангелы 
прилетели

Чтобы поднять скульптуры 
на портик Исаакиевского собора, 

для них разработали уникальную оснастку

СКУЛЬПТУРНАЯ группа 
из двух ангелов, держащих 
светильник, вернулась на 
крышу Исаакиевского со-
бора. Полтора века с мо-
мента создания они про-
стояли там практически 
без какой-либо реставра-
ции. Но в последнее вре-
мя состояние скульптур 
стало вызывать опасения 
у музейных работников. 
Потребовалось несколько 
лет сложной и кропотли-
вой работы, чтобы вернуть 
скульптурам былое вели-
чие.

ОДНАКО не менее важной, 
чем сама реставрация, ока-
залась операция по подъему 
и монтажу ангелов на портик 
собора. Обычные методы тут 
не годились - слишком велик 
риск повредить истончивши-
еся со временем бронзовые 
листы. В некоторых местах 
скульптур их толщина со-
ставляет всего несколько 
миллиметров! Поэтому, что-
бы ангелы без опаски «взле-
тели», специалисты разра-
ботали и изготовили для них 
индивидуальную технологи-
ческую оснастку.

- Если бы мы воспользова-

лись обычным строительным 
оборудованием, то после 
подъема скульптуры снова 
пришлось бы реставриро-
вать! - говорит Михаил Ла-
зунин, представитель строи-
тельно-монтажной компании, 
которая вела работы. - А наша 
конструкция рассчитана на 
то, чтобы поднять объекты 
с особой осторожностью и 
просчитать работу наверху с 
передвижением чуть ли не до 
миллиметров!

Наверх скульптурную ком-
позицию доставляли по ча-
стям. Сначала ангелов, потом 
светильник и в конце - отдель-
ные элементы декоративной 
отделки. Всего несколько 
минут длился сам подъем, 
но на установку и укрепление 

скульптур на портике собора 
специалисты потратили весь 
день. Впрочем, и на этом ра-
боты не закончились. Нужно 
еще установить на конструк-
цию датчики, чтобы вести мо-
ниторинг ее состояния.

Реставраторы полагают, 
что и другие скульптурные 
композиции Исаакиевского 
собора требуют внимания. 
Их внутренние каркасы осла-
блены, на внешних - корро-
зийные процессы. Что-то за 
полтора века делалось для 
сохранения скульптур, но это 
были полумеры. А ведь надо 
привести в порядок не только 
сами статуи, но и основания, 
к которым они крепятся!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ЮВЕЛИРНАЯ 
ТОЧНОСТЬ

РАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».
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На массовые гулянья 
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налогоплательщиков

С Божьим благословением!

Допрыгались!
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Проданный Высоцкий

На экраны вышел разрекламированный кинопродукт. И зрители ужаснулись…

Не ко двору и не ко времени
Зачем в Россию привезли немецкую ленту о Ходорковском?

НА ПРОШЛОЙ неделе по 
всей стране начался прокат 
фильма «Высоцкий. Спаси-
бо, что живой». В ожидании 
премьеры чуть ли не год 
поклонники Владимира 
Высоцкого ломали голову: 
кто же снимается в роли 
поэта? Продюсеры Перво-
го канала (а именно ведом-
ство Константина Эрнста 
всецело ответственно за 
этот фильм) хранили мол-
чание, режиссер Петр Бус-
лов - тоже. Сценарист Ни-
кита Высоцкий (сын Влади-
мира Семеновича) уверял, 
что схожесть с оригиналом 
была достигнута с помо-
щью компьютерных техно-
логий. Будущие зрители 
скрещивали шпаги в спо-
рах, называя фамилии Без-
рукова, Кравченко, Вдови-
ченкова и Федоровича. Од-
нако после премьеры стало 
понятно: целью лихо закру-
ченной интриги с исполни-
телем главной роли было 
создать дополнительный 
ажиотаж вокруг продукта. 
Продукта, надо сказать, 
сомнительного качества.

О пластике 
и силиконе

А кто же все-таки сыграл 
Высоцкого? По-моему, никто.

Когда в самый жуткий мо-
мент фильма у главного пер-
сонажа начинается ломка 
и ему плещут в лицо водой, 
думаешь только об одном: не 
скукожится ли сейчас сили-
коново-пластиковая маска? 
Несмотря на «похожесть» ис-
полнителя, ни на минуту не 
удается отделаться от ощу-
щения, что подобное где-то 
уже видел: то ли в Музее ма-
дам Тюссо, то ли в фильме 
«ТАСС уполномочен заявить», 
где гримировали чекиста под 
шпиона Дубова.

Сами создатели считают, 
что решение образа Высоцко-
го - совершенно революцион-
ное. Они сыплют наименова-
ниями цифровых технологий, 
рассказывают бесконечные 
истории о «Мерседесе» Вы-
соцкого, который был восста-
новлен по спецзаказу в Гер-
мании, со вкусом рассуждают 
о секонд-хэндах в Голландии, 

где удалось найти несколько 
бобочек того типа, который 
так любил носить поэт.

Со страшными сложностя-
ми, оказывается, столкнулись 
киношники, выбирая джинсы, 
похожие на джинсы Высоцко-
го. Об этом и прочей внешней 
чепухе они готовы, кажется, 
говорить бесконечно. А поче-
му бы и не говорить о том, что 
действительно получилось?!

«Похожести», подобия ав-
торы добились. Но сколько ни 
вглядывайся в этот манекен с 
посмертной маской на лице, 
никак не поймешь, чем же 
Высоцкий взял за душу народ. 
Да еще так, что держит до сих 
пор. Молодой человек, кото-
рый, допустим, почти ничего 
не знает о Высоцком, просто 
не поймет, почему с ним все 
так возятся, почему его лю-
бят, почему помогают... Кто он 
такой, этот мужик в бобочке и 
джинсах? Фильм не дает от-
вета.

Каждый 
выбирает 

по себе
Своеобразен и выбор пяти 

дней из жизни Высоцкого - 
концерты в Узбекистане ле-
том 1979 года, где поэт пере-
нес клиническую смерть - 
сказалось пагубное пристра-

стие к наркотикам. Причем, 
разумеется, его преследует 
КГБ - куда ж без образа злых 
чекистов в современном ли-
беральном кинематографе?

Почему Никита Владимиро-
вич решил показать именно 
этот отрезок жизни Влади-
мира Семеновича? Ведь сам 
он тогда отца не видел, жил 
у матери и вообще был почти 
дитя! А ему актер Всеволод 
Абдулов, оказывается, рас-
сказал, и он загорелся. По-
чему бы наследнику не заго-
реться от альпинистских вос-
хождений отца, от его лучших 
ролей, от его театральных 
работ, от поэзии? Да просто 
даже от лиц военных, которые 
слушают «На братских моги-
лах не ставят крестов»? Веро-
ятно, выбор осуществлялся 
«по себе»: Никите Владими-
ровичу запала в душу только 
эта история...

К тому же он, видимо, по-
нимал, что сценарий без нар-
коты и чекистов хорошо не 
продашь. Кстати, мотив денег 
для данного проекта вообще 
самодовлеющ. Оторопь бе-
рет, когда видишь, как расхва-
ливают этот фильм все лица, 
причастные к Первому каналу, 
начиная от Константина Эрн-
ста и заканчивая Филиппом 
Киркоровым, которого там 
скоро покажут в новогоднюю 
ночь. А сколько передач, по-
священных премьере филь-

ма, и рекламных роликов! 
Венцом коммерческой рас-
крутки сегодня можно считать 
пивную бутылку, на этикетке 
которой - портрет Высоцкого. 
Под ним - надпись: «Высоц-
кий» в кинотеатрах всей стра-
ны». Что не удивляет: проект и 
задуман как продажа Высоц-
кого в качестве продукта.

Попса и коммерция дотя-
нулись грязными лапами до 
самого святого, самого не-
запятнанного, самого насто-
ящего человека в позднесо-
ветской культуре. Дотянулись 
и попытались испачкать.

«Неужели 
такой я вам 

нужен 
после 

смерти?!»
Владимир Высоцкий и это 

предвидел, еще в 1973 году 
написав «Памятник». И се-
годня он отвечает продавшим 
его коммерсантам своими 
стихами:

<…> И с меня, когда взял я 
да умер,

Живо маску посмертную 
сняли

Расторопные члены семьи, -
И не знаю, кто их 

надоумил, -

Только с гипса вчистую 
стесали

Азиатские скулы мои.

Мне такое не мнилось, 
не снилось,

И считал я, что мне 
не грозило

Оказаться всех мертвых
 мертвей, -

Но поверхность на слепке 
лоснилась,

И могильною скукой 
сквозило

Из беззубой улыбки моей.

Я при жизни не клал тем, 
кто хищный,

В пасти палец.
Подойти ко мне с меркой 

обычной -
Опасались.
Но по снятии маски 

посмертной -
Тут же в ванной -
Гробовщик подошел ко мне 

с меркой
Деревянной...

А потом, по прошествии 
года, -

Как венец моего 
исправленья -

Крепко сбитый литой 
монумент

При огромном скопленье 
народа

Открывали под бодрое 
пенье, -

Под мое - с намагниченных 
лент.

Тишина надо мной 
раскололась -

Из динамиков хлынули 
звуки,

С крыш ударил 
направленный свет, -

Мой отчаяньем сорванный 
голос

Современные средства 
науки

Превратили в приятный 
фальцет.

Я немел, в покрывало 
упрятан, -

Все там будем! -
Я орал в то же время 

кастратом
В уши людям.
Саван сдернули - 

как я обужен, -
Нате смерьте! -
Неужели такой я вам 

нужен
После смерти?! <…>

Впечатлениями 
от «картины года»

 делилась
Людмила АНДРЕЕВА

ПЯТЬ лет работал над до-
кументальным фильмом 
«Ходорковский» немецкий 
режиссер с не очень не-
мецкими именем и фами-
лией Кирилл Туши. По сло-
вам Туши, он хотел пока-
зать историю олигарха со 
всех сторон. 

ПОЧЕМУ он решил сделать 
это в России накануне выбо-
ров, можно только догады-
ваться.

В Петербурге кинотеатры 
«Аврора» и «Родина» отказа-
лись показывать фильм «Хо-
дорковский». Все желающие 
смогли посетить два сеанса в 
«Мираже» на Петроградской 
стороне. Митингов и речей не 
было, фильм приняли сдер-

жанно. По впечатлениям зри-
телей, это скучная, но вполне 
добротная работа, которая 
может иметь свою, пусть и 
весьма узкую аудиторию. По 
этой причине, вероятно, ки-
носети и не рискуют взять 
картину для широкого про-
ката: пустые залы принесут 
убыток.

Столичные кинотеатры 
тоже отказали дистрибьюто-

рам фильма. Лента демон-
стрировалась лишь в клубе 
«Винзавод» и кинотеатре 
«Эльдар». Ажиотажа не было. 
Это худшее, что могло ждать 
Туши. Теперь немецкие соз-
датели картины пытаются 
найти в действиях россий-
ских кинопрокатчиков поли-
тические мотивы, возмущен-
но обращаются к обществен-
ности...

Любопытно, что в Нью-
Йорке на прошлой неделе 
премьера «Ходорковского» 
тоже прошла весьма скром-
но, в одном кинотеатре. Ши-
рокий прокат и там не ожида-
ется. Однако в данном случае 
никакого возмущения немец-
кий режиссер не проявляет. 
Не для Нью-Йорка же снима-
лось!

Виктор ИВАНЦОВ

ЗАЩИТНИКИ ЗЛА

ТУШИТЕ
СВЕТ!

Высоцкий в фильме очень похож на себя лицом. Но нисколько - душою
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Максим АВЕРИН: 

«Я сейчас как Илья Муромец»
Звезда сериала «Глухарь» осваивает новые роли

ЗАБЫТЬ о «Глухаре»? Вот 
уж нет! Один из самых по-
пулярных сериалов на оте-
чественном телевидении 
завершен. Но обсуждать 
его еще будут очень дол-
го, как бы ни сложилась 
дальнейшая судьба актера 
Максима Аверина, во мно-
гом благодаря которому 
«Глухарь» и имел бешеный 
успех. Так что о погонах 
майора Глухарева не за-
быть. Но пора привыкать и 
к новым ролям. Например, 
недавно вышел на экраны 
фильм Андрея Смирнова 
«Жила-была одна баба», 
в котором Максим сыграл 
человека, отбывшего срок 
на каторге за убийство 
жены. А нынче зрители 
увлечены телесериалом 
«Фурцева», где Аверину до-
сталась роль первого мужа 
главной героини. А вообще 
какой он - Аверин?

О первой роли
- Мой отец работал на 

«Мосфильме», сперва - мон-
тировщиком, потом - худож-
ником-декоратором. Поэтому 
я так или иначе с раннего 
детства был необычайно бли-
зок к кино. И уже в шестилет-
нем возрасте сыграл первую 
роль - танцующего мальчика 
в фильме «Похождения графа 
Невзорова». Отлично помню 
свой первый гонорар. Не сум-
му - ее как раз не помню, - а 
спичечный коробок, набитый 
монетами.  

О ментах
- Никогда не думал, что со-

глашусь на милицейскую 
роль. Когда мне только при-
слали сценарий «Глухаря», то, 
не читая, отнесся к нему пре-
небрежительно. Ну не хоте-
лось становиться очередным 
артистом, играющим очеред-
ного мента! Но, ознакомив-
шись со сценарием, полно-
стью изменил свое мнение. 
Ведь Глухарев - это как раз 
персонаж, невероятно близ-
кий людям. Обыкновенный 
парень, который, так получи-
лось, работает в милиции. Он 
тоже грешный, но при этом 
добрый и порядочный. Согла-
ситесь, очень подкупающая 
смесь: доброта и грехи. 

О Карпове
- Вот вы меня спрашивае-

те, согласился бы я играть не 
Глухарева, а подполковника 
Карпова. Да ведь были у меня 
и отрицательные роли, про-
сто они не столь широко из-
вестны! А вообще-то играть 
негодяя намного проще, чем 
добропорядочного человека. 
Говорю вам по собственному 
опыту. 

Об уходе
- Наверное, мне очень по-

везло - не каждому актеру 

предлагают роль, способную 
столь круто изменить жизнь. 
Может быть, вы и не знали 
бы меня, не сыграй я Сергея 
Викторовича Глухарева. Но 
все хорошее когда-нибудь 
заканчивается. Покинуть се-
риал - было моим, и только 
моим решением. Продюсеры 
хотели продолжать, называ-
ли «Глухаря» феноменом на 
телевидении. Наверное, так и 
есть. Но мне нужно идти даль-
ше. Кто-то считает, что я уже 
на пике карьеры. Ничего по-
добного. Я еще очень далек 
от вершины. Дело не в том, 
что я якобы боялся превра-
титься в актера одной роли, 
как это происходило с неко-
торыми моими коллегами. Я 
ничего не боюсь. В меня ве-
рят. Когда в тебя верят хоть 
десять человек, ты просто 
становишься уже Ильей Му-
ромцем. И я сейчас какой-то 
богатырь. Ощущение, что 
могу многое сделать. И я хочу 
это использовать. Умножить 
популярность на коэффи-
циент работоспособности. 
Жизнь-то коротка…

О будущем
- Меня часто спрашивают, 

кем бы я стал, если не акте-
ром. Я все равно стал бы ак-
тером. Связал свою жизнь с 
этой профессией и абсолют-
но счастлив. Кем стану по-
том? Режиссером. Я это уже 
решил. Кстати, огромное спа-

сибо режиссерам «Глухаря», 
позволившим мне в опреде-
ленные моменты проявлять 
самодеятельность на съем-
ках. Играть в «самого себе 
режиссера». А вообще-то у 
меня имеется опыт самосто-
ятельной режиссуры на теат-
ральной сцене.

О служебном 
романе

- Одна из моих самых лю-
бимых серий «Глухаря» - «Точ-
ка «Зеро», та, где погибает в 
автокатастрофе Анна, в ко-
торую влюбился Глухарев. 
Было очень тяжело и одно-
временно интересно играть. 
Долго готовился к съемкам 
этой серии. Как сложилась бы 
судьба Глухарева, останься 
Анна в живых? Думаю, они бы 
поженились. Предваритель-
но, разумеется, Глухарев рас-
стался бы с Ириной Зиминой. 
Служебный роман не мог за-
кончиться свадьбой - моему 
герою требовалось домаш-
нее тепло.

О любви
- Когда меня спрашивают о 

личной жизни, я обычно от-
малчиваюсь. Стоит ответить 
на один вопрос - сразу же по-
следует другой, и будут ко-
пать все глубже и глубже. Так 
что скажу просто: у меня все 
очень хо-ро-шо! Пусть я пока 

и не женат. Не знаю, хорошо 
ли со мной… Может, кому-то 
и не понравится такое при-
знание, но я всегда был весь-
ма любвеобильным. Посто-
янно влюблялся. Это еще со 
школы началось. Так запал на 
одну девочку, что уже хотел 
на ней жениться. Вообще лю-
бовь - очень сильное чувство. 

Я пришел к выводу, что оно 
эгоцентрично. Потому что все 
мы хотим, чтобы любимый 
человек постоянно находил-
ся рядом. Как, тебя нет? По-
чему? Ты ведь принадлежишь 
мне, и только мне! Это и есть 
эгоцентризм!

О Райкине
- Мне безумно повезло, что 

однажды попал в «Сатири-
кон» к Константину Райкину. Я 
уже тринадцать лет работаю 
в этом театре, который ис-
кренне считаю лучшим в Мо-
скве. А когда пашешь рядом 
с таким мегачеловеком, как 
Райкин, то получаешь допол-

нительный стимул совершен-
ствоваться. Кстати, однажды 
Константин Аркадьевич при-
знался мне, что «подсел на 
«Глухаря». Это было лучшим 
комплиментом.

О фауне
- Дома у меня есть уголок 

фауны. Впрочем, этот уголок 
распространяется на весь 
дом - у моих питомцев пол-
ная свобода передвижения. 
Питомцев трое - кот Яша, 
кошка Эсфирь и пес Банде-
рас. Правда, Бандерас - это 
как бы «по паспорту», а так 
- Банти или Баня. Самое зна-
менательное знакомство, по-
жалуй, было с Эсфирью. Од-
нажды припарковал машину 
и заметил в кустах сиамскую 
красавицу. Подмигнул ей и 
пошел куда собирался - в го-
сти. Спустя несколько часов 
вернулся к машине, а кошеч-
ка все сидит. Я открыл двер-
цу машины - кошечка словно 
этого и ждала. Запрыгнула, и 
мы поехали вместе. Судьба.

О белом цвете
- По-моему, все уже знают 

о том, что я неровно дышу 
ко всему белому. Остап Бен-
дер, мечтавший ходить по 
Рио в белых штанах, тут со-
вершенно ни при чем! Бендер 
был отпетым мошенником, а 
Максим Аверин - честнейший 
человек. Даже мои близкие 
друзья говорят, что я никогда 
не вру. И это правда. Промол-
чать могу, но не соврать. А от-
носительно недавно узнал, 
что белый цвет - цвет искрен-
ности. Так что все сходится. 
Зрители, зная о моих при-
страстиях, дарят мне именно 
белые цветы. И я им, кстати, 
тоже. У меня есть номер в од-
ном из концертов, когда я вы-
хожу в зал под песню Андрея 
Миронова и дарю зрительни-
цам белые розы. Но вообще 
белый цвет порой доставляет 
и проблемы. Однажды купил в 
Европе красивый, как мне по-
казалось, белый пиджак. Но к 
нему требовались красивые 
белые ботинки. Потом всю 
Москву объездил в их поис-
ках…

Максим ТАЛАНОВ
Фото Интерпресс

ОТКРОВЕНИЯ

«Продюсеры 
хотели 
продолжать, 
называли 
«Глухаря» 
феноменом на 
телевидении. 
Наверное, так 
и есть. Но мне 
нужно идти 
дальше. Кто-
то считает, что 
я уже на пике 
карьеры. Ничего 
подобного. Я 
еще очень далек 
от вершины». 

Максим хочет 
умножить свою 
популярность 
на коэффициент 
работоспособности
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Из группы 

мы уже вышли?!
Сборная России по футболу вытянула счастливый билет 

в «группу мечты» на Евро-2012

КОГДА совсем недавно 
«Смена» составляла потен-
циально самую благопри-
ятную для сборной России 
группу на Евро-2012, то ис-
кренне полагала, что так 
оно и будет. Вынули ша-
рики и положили: Польша, 
Греция и Чехия - в одном 
флаконе, и все для нас! 
В сменовском варианте 
разве что Ирландия была 
вмес то Чехии, но и против 
чехов никто не возражает!

С такими 
только пить 

А ведь фортуна могла по-
вернуться и другим местом. 
Представьте, достались бы 
нам в соперники Испания, 
Португалия и Франция... Тут 
уже волшебная рука Мар-
ко ван Бастена, подарившая 
нам не соперников, а десерт 
мечты, вряд ли помогла бы. 
Впрочем, может, просто надо 
знать, как правильно этой ру-
кой пользоваться…

Есть, правда, у этого десер-
та и другая сторона. Рады та-
кому  жребию и в рядах наших 
соперников, что неудивитель-
но. А вообще откликов море. 
«Это группа пьющих!» - шу-
тят польские болельщики на 
одном из интернет-форумов. 
«Россия - номер один в мире 
по потреблению водки, Чехия 
- мировой лидер по распитию 
пива, а греки - банкроты, им 
остается только топить горе 
в вине» - таков их аргумент. 
Греческие фаны увидели в 
этом промысел Всевышне-
го: «В конце концов, Бог все-
таки грек! Ибо нет другого 
объяснения такой удачной 
жеребьевке». И только чехи 
малость грустят: «Был бы 

это хоккей, мы б, наверное, 
прошли».

В общем, выходить из такой 
группы сборная России про-
сто обязана. Точнее, она уже в 
четвертьфинале турнира, чего 
уж там кокетничать! Сомнева-
етесь? Тогда мы направляем 
вас к Михаилу Гершковичу. 
Наш постоянный эксперт - 
экс-тренер сборной России 
- поделился со «Сменой» сво-
ими мыслями об итогах со-
стоявшейся жеребьевки.

Лучше бы 
Голландию

- Наша сборная - фаворит 
своей группы, - прямо заявил 
Михаил Данилович. - Сопер-
ники существенно уступают 
россиянам в классе. Поэтому 
из такой компании, безус-

ловно, надо выходить в плей-
офф. Даже не сомневаюсь - 
наши выйдут. Вопрос только - 
с какого места. По-хорошему 
надо бы занимать первое. 
Мы ведь уже заглядываем 
вперед, кто достанется в со-
перники на следующей ста-
дии. Зная, что группа А скре-
щивается с группой В, лучше 
все-таки сыграть с Голлан-
дией, нежели с Германией. У 
ван Марвейка тоже отличная 
команда, которая прошла 
отборочный турнир с одним-
единственным поражением, 
но шансов на успех с ней у 
нас все-таки больше. Немцы 
есть немцы! В своем новом, 
модернизированном виде 
они просто неудержимы. И 
тренер у них классный, опыт-
ный. Нельзя сбрасывать со 
счетов и Португалию. Пускай 
она пробилась на Евро со 

скрипом, через стыки. Зато 
в их составе есть Криштиану 
Роналду. Имея в рукаве такой 
козырь, португальцы могут 
добиться любых результатов. 
Сборная Дании, при всем 
уважении, лишь четвертая в 
этой группе по своему потен-
циалу. 

С Гершковичем трудно не 
согласиться: под «немецкую 
машину» раньше времени 
лучше не попадать. Команда 
Йоахима Лева - главный фа-
ворит предстоящего пер-
венства Европы и крайне не-
удобный соперник для нашей 
сборной. Что же касается 
Голландии, то Михаил Дани-
лович, вероятно, подзабыл: 
полтора года назад именно 
оранжевые на пару с Испа-
нией разыгрывали «золото» 
чемпионата мира. А потому 
прогноз, что с ними нам будет 

ФАРТАНУЛО!

ГРУППА А 
Польша, Греция, Россия, 

Чехия. 

ГРУППА B 
Нидерланды, Дания, Гер-

мания, Португалия. 

ГРУППА C 
Испания, Италия, Ирлан-

дия, Хорватия. 

ГРУППА D 
Украина, Швеция, Фран-

ция, Англия.

Календарь игр
1/4 ФИНАЛА. 21 июня 

2012 года. QF1. 22.45. A1 
- B2. 22 июня. QF2. 22.45. 
B1 - A2. 23 июня. QF3. 
22.45. C1 - D2. 24 июня. 
QF4. 22.45. D1 - C2. 

1/2 ФИНАЛА. 27 июня. 
SF1. 22.45. QF1 - QF3. 
28 июня. SF2. 22.45. QF2 - 
QF4. 

ФИНАЛ. 1 июля. F1. 
22.45. SF1 - SF2.

ПО КВАРТЕТАМ

Нам помогла рука Марко ван Бастена

Подарите детям «Новогоднее чудо»!
В ЛЮБОМ человеке за-

ложена потребность тво-
рить добро, оказывать 
помощь тем, кто в ней так 
нуждается. Прежде всего 
детям. Но многие просто 
не знают, как это сделать 
без значительных мате-
риальных и временных за-
трат. А ведь, оказывается, 
почувствовать себя бла-
готворителем очень про-
сто, особенно автомоби-
листам - достаточно лишь 
регулярно заправляться 
на АЗС «Газпромнефть». 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ ак-
ция «Новогоднее чудо» стар-
товала в 2009-м, а в прошлом 
году приобрела всероссий-
ский масштаб. По всей Рос-
сии в ней приняли участие 
свыше ста тысяч автомоби-
листов, собравших в два-
дцати регионах страны общи-

ми усилиями более 20 мил-
лионов рублей. На Северо-
Западе помощь составила 
1 миллион 344 тысячи руб-
лей, которые поделили по-
полам и передали детскому 
дому города Тихвина и дет-
скому дому № 31, располо-
женному в Московском рай-
оне Петербурга. 

На сей раз средства, со-
бранные во время акции «Но-
вогоднее чудо» (она старто-
вала 21 ноября на всех АЗС 
«Газпромнефть» в Петербур-
ге, Ленинградской, Новгород-
ской и Псковской областях), 
также получат совершенно 
конкретные адресаты - Кали-
нинский детский дом, распо-
ложенный недалеко от города 
Выборга в поселке Калинино, 
и коррекционная школа-ин-
тернат в деревне Худанки Во-
лосовского района.

- Я рад, что благодаря уча-

стию клиентов нашей сети 
в социальной акции «Ново-
годнее чудо» у нас в очеред-
ной раз есть возможность 
совместно помочь сотням 
детей из детских домов и 
интернатов. Надеюсь, что 
в этом году акция привле-
чет внимание еще большего 
числа автомобилистов, - от-
метил генеральный директор 
«Газпромнефть-Северо-За-
пада» Валерий Ледовских.

По правилам акции 200 
рублей с каждой шестой за-
правки на любой станции 
сети будут перечислены на 
нужды детских домов. При 
этом каждый участник акции 
самостоятельно решает, на 
какие цели он хотел бы на-
править средства: ремонт по-
мещений детского дома, по-
купку игрушек, спортивного 
инвентаря и на другие нужды. 
И главное, не тратя бешеные 

деньги, сделает очень до-
брое дело. Ведь акция апел-
лирует к таким актуальным 
для нашей жизни понятиям, 
как сострадание, социальная 
ответственность, забота о 

детях и семейные ценности. 
Акция продлится до 28 де-

кабря. С ее подробностями 
можно ознакомиться на лю-
бой АЗС «Газпромнефть».

Константин МАЛИНИН
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RUSSIA

8.06 20.00 Польша - Греция
8.06 22.45 Россия - Чехия

12.06 20.00 Греция - Чехия
12.06 22.45 Польша - Россия
16.06 20.00 Чехия - Польша
16.06 22.45 Греция - Россия

10.06 20.00 Испания - Италия

10.06 22.45
Ирландия - 
Хорватия

14.06 20.00
Италия - 
Хорватия

14.06 22.45
Испания - 
Ирландия

18.06 20.00
Хорватия - 
Испания

18.06 22.45
Италия - 
Ирландия

11.06 20.00 Франция - Англия

11.06 22.45 Украина - Швеция

15.06 20.00 Украина - Франция

15.06 22.45 Швеция - Англия

19.06 20.00 Англия - Украина

19.06 22.45 Швеция - Франция

9.06 20.00
Нидерланды - 
Дания

9.06 22.45
Германия - 
Португалия

13.06 20.00
Дания - 
Португалия

13.06 22.45
Нидерланды - 
Германия

17.06 20.00
Португалия - 
Нидерланды

17.06 22.45 Дания - Германия
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«Выиграем - 2:0!»
Михаил Боярский уверен в «Зените»

справиться проще, чем с нем-
цами, может и не сбыться. 

Не замахнуться 
ли нам на…

Нет, на Шекспира не в этот 
раз. А вот на голландцев, как 
четыре года назад в четверть-
финале… Ну а потом - кто уж 
там дальше попадется!

- Многое будет зависеть от 
того, в каком состоянии наша 
сборная подойдет к турниру, 
- считает Гершкович. - По-
беда в чемпионате Европы - 
вполне посильная задача для 
команды Адвокаата. Ехать на 
Евро, не имея цели там побе-
дить, - неправильно априори. 
Выход из группы ради выхода 
из группы - исконно русская 
забава, и не исключено, что 
мы ее и придумали. Радует, 
что постепенно что-то меня-
ется в сознании не только на-
ших руководителей, но и тре-
неров старой закалки. Другое 
дело, чем подкрепляются 

такие претензии у нынешней 
сборной России. Хочется ве-
рить, Аршавину и компании 
по силам дойти, например, до 
полуфинала. А там, чем черт 
не шутит, и побороться за 
титул. Недаром же они сами 
попросили вернуть в команду 
физио терапевта, который го-
товил их к памятному для всех 
нас Евро-2008. Стало быть, 
хотят повторить. Плохо, ко-
нечно, что наши легионеры 
не имеют постоянной игро-
вой практики в своих клубах. 
Даже Аршавин прочно осел в 
запасе «Арсенала». Но силь-
но драматизировать не стоит. 
Когда я был тренером сбор-
ной, у нас такой был Бесчаст-
ных. В «Расинге» выходил по 
большим праздникам, а в на-
циональной команде был ли-
дером и забил все решающие 
голы! Тут главное - характер и 
правильный настрой. Не со-
мневаюсь, что Аршавин име-
ет запас прочности.

Владислав КУЗОВЛЕВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ПОСЛЕДНИЙ матч в году 
станет для «Зенита» и са-
мым главным - 6 декабря в 
Португалии решится судь-
ба питерской команды в 
еврокубках. Победа над 
«Порто» или ничья позволит 
зенитовцам впервые в сво-
ей истории выйти в плей-
офф Лиги чемпионов, по-
ражение отправит в «ссыл-
ку» в Лигу Европы.  

НА РЕШАЮЩУЮ игру 
команда вылетела заранее, 
почти за неделю. Немудрено: 
в Португалии нынче готовить-
ся куда комфортнее, чем в пи-
терской слякоти. Да и полная 
адаптация к смене климата 
просто необходима, посколь-
ку футбол на таком уровне не 
терпит мелочей. 

Жаль, Александр Кержаков, 
вопреки ожиданиям, в Порто 
не полетел - так и не успел 
полностью восстановиться 
после травмы. Но даже без 
своего лучшего бомбардира 
«Зенит» просто обязан ре-
шить задачу. Во-первых, ны-
нешний «Порто» отнюдь не 

выглядит неуязвимым. Во-
вторых, Лучано Спаллетти и 
его команда набрались со-
лидного еврокубкового опыта 
и осечка, вроде прошлогод-
ней «осеровской», станет же-
сточайшим ударом по их ре-

путации. Так что «Зенит» мо-
жет и должен доказать, что он 
конкурентоспособен не толь-
ко в России, но и в Европе. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

СВОИМ прогнозом на 
матч «Порто» - «Зенит» с чи-
тателями «Смены» делится 
преданный болельщик си-
не-бело-голубых, народ-
ный артист России Михаил 
БОЯРСКИЙ:

- Я УБЕЖДЕН, что наши вы-
играют в Португалии. Скорее 

всего - со счетом 2:0. «Пор-
то»  сейчас не в самой лучшей 
игровой форме, и «Зенит» 
обязан даже не вничью играть 
с португальцами на их поле, а 
побеждать их. У меня только 
одно пожелание - к болель-
щикам, которые поедут в Пор-
тугалию: пусть они представ-
ляют наш город достойно.  

Записала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СЛОВО ЗНАТОКУ

Сергей ФУРСЕНКО, 
президент РФС:
- Можно ли назвать нашу группу «группой жизни»? Да, 

можно. Мы же говорили, что все будет хорошо. Так и получи-
лось! Есть ли уверенность в выходе из группы? Безусловно! 
Мы верим в победу! Если болельщики нас поддержат, то мы 
добьемся максимального результата.

Дик АДВОКААТ, 
главный тренер сборной России:
- Результатом жеребьевки я доволен, у нас получилась до-

статочно ровная по составу группа, в которой нет фавори-
тов. Говорите, я везунчик? Не знаю, не знаю. Главная удача, 
на мой взгляд, состоит в том, что мы играем на Евро. С кем 
- не так важно.

Андрей АРШАВИН, 
капитан сборной России:
- Жеребьевка, конечно, словно по заказу. Еще бы эту груп-

пу переместить на Украину, где мне очень хотелось играть, и 
можно было бы назвать ее абсолютно идеальной.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Накажем «Порто» еще раз

Боярский просит болельщиков 
вести себя достойно

Открытое акционерное общество 
«Гормолпродукт»

191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А 

Уважаемые акционеры!
 ОАО «Гормолпродукт» сообщает о 

проведении 16 февраля 2012 г. внеоче-
редного общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия со 
следующей повесткой дня:

1. О количестве членов Совета ди-
ректоров.

2. Избрание Совета директоров.
Собрание состоится по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский 
пер., д. 3а, литер А. 

Начало собрания в 10.00. 
Начало регистрации акционеров в 

09.00. 
Дата составления списка акционе-

ров, имеющих право на участие во вне-

очередном общем собрании, - 02 дека-
бря 2011 г.

Информация (материалы), подлежа-
щая предоставлению при подготовке 
к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества 
по адресу: 191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполни-
тельного органа Общества с 02 декабря 
2011 г.

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удосто-
веряющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего личность, 
и документа, подтверждающего полно-
мочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Открытое акционерное общество 
«Транссервис»

191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А 

Уважаемые акционеры!
 ОАО «Транссервис» сообщает о про-

ведении 16 февраля 2012 г. внеоче-
редного общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия со 
следующей повесткой дня:

1. О количестве членов Совета ди-
ректоров.

2. Избрание Совета директоров.
Собрание состоится по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский 
пер., д. 3а, литер А. 

Начало собрания в 11.30.
Начало регистрации акционеров в 

10.30. 
Дата составления списка акционе-

ров, имеющих право на участие во вне-

очередном общем собрании, - 02 дека-
бря 2011 г.

Информация (материалы), подлежа-
щая предоставлению при подготовке 
к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества 
по адресу: 191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполни-
тельного органа Общества с 02 декабря 
2011г .

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удосто-
веряющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего личность, 
и документа, подтверждающего полно-
мочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Открытое акционерное общество 
«ГлавПроектБюро»

191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А 

Уважаемые акционеры!
 ОАО «ГлавПроектБюро» сообщает о 

проведении 16 февраля 2012 г. внеоче-
редного общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия со 
следующей повесткой дня:

1. О количестве членов Совета ди-
ректоров.

2. Избрание Совета директоров.
Собрание состоится по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский 
пер., д. 3а, литер А. 

Начало собрания в 10.30. 
Начало регистрации акционеров в 

09.30. 
Дата составления списка акционе-

ров, имеющих право на участие во вне-

очередном общем собрании, - 02 дека-
бря 2011 г.

Информация (материалы), подлежа-
щая предоставлению при подготовке 
к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества 
по адресу: 191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполни-
тельного органа Общества с 02 декабря 
2011 г.

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удосто-
веряющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего личность, 
и документа, подтверждающего полно-
мочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Открытое акционерное общество 
«Спецстройотряд»

191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А 

Уважаемые акционеры!
 ОАО «Спецстройотряд» сообщает о 

проведении 16 февраля 2012 г. внеоче-
редного общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия со 
следующей повесткой дня:

1. О количестве членов Совета ди-
ректоров.

2. Избрание Совета директоров.
Собрание состоится по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский 
пер., д. 3а, литер А. 

Начало собрания в 11.00. 
Начало регистрации акционеров в 

10.00. 
Дата составления списка акционе-

ров, имеющих право на участие во вне-

очередном общем собрании, - 02 дека-
бря 2011 г.

Информация (материалы), подлежа-
щая предоставлению при подготовке 
к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества 
по адресу: 191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполни-
тельного органа Общества с 02 декабря 
2011 г.

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удосто-
веряющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего личность, 
и документа, подтверждающего полно-
мочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Открытое акционерное общество 
«ХозОптТорг»

191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А 

Уважаемые акционеры!
 ОАО «ХозОптТорг» сообщает о 

проведении 16 февраля 2012 г. вне-
очередного общего собрания акцио-
неров в форме совместного присут-
ствия со следующей повесткой дня:

1. О количестве членов Совета ди-
ректоров.

2. Избрание Совета директоров.
Собрание состоится по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский 
пер., д. 3а, литер А. 

Начало собрания в 12.00.
Начало регистрации акционеров в 

11.00. 
Дата составления списка акцио-

неров, имеющих право на участие 
во внеочередном общем собрании, - 
02 декабря 2011 г.

Информация (материалы), под-
лежащая предоставлению при под-
готовке к проведению внеочередного 
общего собрания акционеров, предо-
ставляется по требованию акцио-
неров Общества по адресу: 191186, 
Санкт-Петербург, Волынский пер., 
д. 3а, литер А, по рабочим дням в часы 
работы исполнительного органа Об-
щества с 02 декабря 2011 г.

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удо-
стоверяющего личность.

Регистрация представителей ак-
ционеров осуществляется на осно-
вании документа, удостоверяющего 
личность, и документа, подтвержда-
ющего полномочия представителя, 
оформленного в соответствии с зако-
нодательством.

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Всё или... Лига Европы
«Зенит» отправился в Португалию 

вершить историю
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«Бавария» 

уже не соперник!
Баскетбольный «Спартак» - один из фаворитов Кубка Европы

Как Маша скажет
Андрей Кириленко близок к возвращению в НБА

НЫНЕШНИЙ баскетболь-
ный «Спартак», судя по все-
му, готов успешно гнаться 
даже не за двумя зайцами, 
а сразу за тремя. То бишь 
за трофеями. В том числе и 
за Кубком Европы. На про-
шлой неделе питерцы дома 
в матче еврокубков легко и 
непринужденно раздела-
лись с... мюнхенской «Ба-
варией».

В ПРОШЛОМ сезоне «Спар-
так», напомню, добрался до 
«Финала четырех» Кубка Вы-
зова, но Кубок Европы, что 
называется, совсем другой 
коленкор. Его победитель не 
только получает прямую пу-
тевку в Евролигу, но еще и 
обычно смотрится среди клу-
бов-грандов очень достойно - 
нынешний пример казанского 
УНИКСа у всех перед глазами. 

И надо признать, «Спар-
так» Юре Здовца на сегодня 
по игре и по составу главный 
фаворит этого престижного 
турнира наряду с «Химками». 
Причем если подмосковный 
клуб получил недавно серьез-
ную «пробоину» в виде воз-
вращения в НБА центрового 
Тимофея Мозгова, то красно-
белые, наоборот, укрепляют 
состав. В середине ноября у 
«Вентспилса» был приобре-
тен один из лидеров сборной 
Латвии разыгрывающий Янис 
Стрелниекс.

Примечательно, что родив-
шийся 22 года назад в СССР 
Янис вообще не говорит по-
русски. Зато с английским на 
«ты», так что в спартаковский 
интернационал  вольется без 
труда. 

- Мы подписали контракт с 
Янисом на три года, - говорит 

спортивный директор «Спар-
така» Алексей Карванен. - Это 
молодой прогрессирующий 
игрок, он давно хотел попро-
бовать свои силы за преде-
лами Латвии. Первоначально 
планировали, что Патрик Бе-
верли будет основным разы-
грывающим и ряд баскетбо-

листов станет его подменять 
на небольшое время. Но, как 
показала практика, Патри-
ку требуется полноценный 
сменщик. 

Понятно, что добиться 
мгновенной сыгранности с 
партнерами по команде Янис, 
прибывший с корабля на бал, 

не способен. Поэтому, навер-
ное, с «Баварией» латыш и 
не набрал ни единого очка за 
без малого десять минут. Зато 
многие его партнеры сыграли 
против немцев удачно, осо-
бенно следует отметить на-
бравшего после своей трав-
мы неплохую форму Виктора 
Кейру. Причем в «Баварии» 
собраны отнюдь не мальчики 
для битья, хотя, конечно, до 
своего футбольного старшего 
брата баскетбольному кол-
лективу по звездности соста-
ва и репутации как до луны. 
Поэтому, к сожалению четы-
рех прибывших с немецкой 
командой фанатов, борьбы на 
паркете не получилось. Стои-
ло гостям чуть приблизиться в 
счете, «Спартак» почти сразу 
вновь отрывался на комфорт-
ную дистанцию. 

Хотя Здовц и назвал встре-
чу трудной, скорее это дань 
дипломатии. Баскетбольная 
«Бавария» (любопытно, что ее 
официальное название - «Ба-
скетбольный клуб «Футболь-
ный клуб «Бавария» Мюнхен») 
для спартаковцев явно не 
слишком серьезный раздра-
житель. В отличие, скажем, 
от одного из лучших клубов 
Старого Света, великолепной 
баскетбольной «Барселоны». 
Вот, в частности, ради такой 
встречи «Спартаку» и приго-
дится путевка в Евролигу. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ВДРУГ, как в баскетболь-
ной сказке, скрипнула «эн-
бэашная» дверь, и все нам 
ясно стало теперь: не так 
уж много месяцев Кири-
ленко спорил  с судьбой 
ради этой встречи с то-
бой, о дорогая НБА! Теперь 
перевод со сказочного на 
общедоступный. Самый 
знаменитый российский 
баскетболист Андрей Ки-
риленко, согласившийся 
за баснословные милли-
оны провести осенние ка-
никулы на родине, нынче 
близок к возвращению на 
американскую чужбину, 
где 25 декабря, под Рожде-
ство, заканчивается локаут 
в НБА.

НА ДАННЫЙ момент Ан-
дрей, по крайней мере по его 
словам, пребывает в тяжких 
раздумьях: то ли оставаться 

в ЦСКА, то ли снова играть в 
НБА. Действующий контракт с 
армейским клубом позволяет 
ему принять любое решение 
безо всяких стеснений, а ста-
тус свободного агента - вести 
переговоры с кем угодно за 
океаном. Правда, лишь после 
9 декабря. 

- Даже не знаю, что делать: 
хочу быть и с ЦСКА, и в НБА, 
но это невозможно, - мучает-
ся Кириленко.

Понять звезду можно. В 
ЦСКА он быстро стал своим, 
здорово заиграл, как, впро-
чем, и вся команда, в ны-
нешнем сезоне способная 
выиграть Евролигу. Андрей в 
рекордные сроки вновь стал 
кумиром номер один россий-
ских болельщиков, не только 
армейских. То есть у него сей-
час все хорошо, имеются пер-
спективы и четкие цели. Что-
либо менять со спортивной 
точки зрения просто глупо. Но 
это с одной стороны.

А с другой - у Андрея есть 

гламурная супруга Маша, 
считающая себя не меньшей 
звездой, чем ее супруг. И 
именно Маша, судя по все-
му, принимает в семье реше-
ния, где Кириленко должен 
играть. Она ни за какие ков-
рижки не согласилась пере-
езжать в «провинциальный» 
Петербург, потому Андрей 
и оказался в ЦСКА, а не в 
«Спартаке». Но и от Москвы, 
как и от всего российского, 
Машу, похоже, подташнива-
ет. Не любит она «российскую 
действительность», чего и не 
скрывает. 

Маша любит богему, ее тя-
нет в Голливуд. Потому даже в 
«село» Юта возвращаться не 
хочет. И в рабоче-крестьян-
ский Нью-Джерси, куда Кири-
ленко зовет в «Нетс» Михаил 
Прохоров, тоже. Маше нужен 
Лос-Анджелес, и ей, вероят-
но, все равно, что там Кири-
ленко будет разве что сидеть 
на лавке…

…У Андрея есть всего не-

сколько дней, чтобы стать 
главой семьи!

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ПОД ЩИТОМ

ТУДА-СЮДА

Поветкин 
победил 

нокаутом 
Российский боксер Алек-

сандр Поветкин защитил ти-
тул «регулярного» чемпиона 
WBA в супертяжелом весе. В 
восьмом раунде боя, состо-
явшегося в Хельсинки, он 
нокаутировал американца 
Седрика Босвелла.

- Поначалу было тяжело, - 
признался Александр. - Бос-
велл очень хорошо двигался 
и защищался, избегая боя. 
Он рассчитывал на один 
удар. В начале боя я был не-
сколько скованным. Это был 
мой промах. Но, как только 
я начал подключать правую 
руку, все сразу стало полу-
чаться. 

В волейбол 
играем 

в Лондоне!
Мужская сборная России 

по волейболу стала обла-
дателем Кубка мира, кото-
рый проходил в Японии. Но 
главное, команда Владими-
ра Алекно завоевала путев-
ку на Олимпийские игры 
в Лондоне! Напомним, что 
по спортивному принципу 
россияне не должны были 
участвовать в Кубке мира 
и попали туда только лишь 
благодаря специальному 
приглашению. 

У фанатов мир 
со Ржигой?

После трех поражений 
подряд хоккеисты петер-
бургского СКА восстанови-
ли свое реноме, разгромив 
сперва в Хабаровске «Амур» 
- 7:3, а затем дома  москов-
ский «Спартак» - 10:2. На-
помним, что именно из-за 
спартаковского прошлого 
главного тренера СКА Ми-
лоша Ржиги на него и опол-
чилась группа армейских 
фанатов. В конце концов 
все это надоело хоккеистам 
СКА, и на прошлой неделе 
они встретились с фаната-
ми. Похоже, прорыв произо-
шел и больше они не будут 
досаждать Ржиге. Между 
тем СКА и «Авангард» про-
извели обмен хоккеистами. 
В омский клуб отправился 
Юрий Александров, состав 
армейцев пополнит защит-
ник Андрей Первышин. 

Ждем смету 
стадиона 

Губернатор Петербурга 
Георгий Полтавченко в сво-
ем «Твиттере» сообщил о 
сроках прохождения новой 
экспертизы по стоимости 
строительства стадиона для 
«Зенита» на Крестовском 
острове. «Результаты обеща-
ют в феврале», - заявил он. 
Напомним, ранее на выезд-
ном совещании с участием 
вице-премьера РФ Дмитрия 
Козака и генподрядчиков 
сообщалось, что новая сме-
та станет известна до конца 
этого года.

КОРОТКО

Только так играть, «Спартак»!

Кубок Европы. «Спар-
так» - «Бавария» (Герма-
ния) - 75:62. Единая лига 
ВТБ. «Азовмаш» (Украина) 
- «Спартак» - 64:66. 

РЕЗУЛЬТАТ

Андрей хочет играть 
и там и там
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По любви ли 

с «Формулой»?
Продолжение карьеры Виталия Петрова зависит от спонсоров, и не только

Виталий ПЕТРОВ: 
«Я все-таки не робот»

Наш пилот рад достигнутому прогрессу

БОЛЬШЕ набранных оч-
ков, меньше совершенных 
ошибок - в нынешнем сезо-
не «Формулы-1» все мы уви-
дели возмужавшего и гото-
вого для «Больших призов» 
Виталия Петрова. Тем не 
менее по итогам чемпиона-
та мира российский пилот 
занял только десятое ме-
сто. Команда «Лотус-Рено» 
так и не сумела предоста-
вить ему быструю машину, 
а по окончании сезона еще 
и оставила в подвешенном 
состоянии. До сих пор не-
понятно, останется ли Пе-
тров в «Лотусе» и даже в 
«Формуле-1» вообще. 

Быстрый конец 
сказки

В прошлом году Виталий 
напоминал в Гран-при при-
лежного ученика, который 
опытным путем постигал пре-
мудрости выступлений. На-
бил себе немало шишек, не-
сколько раз попал в нелепые 
аварии, но в общем и целом 
своей несомненной скоро-
стью и блестящими гонками 
в Венгрии и Абу-Даби дока-
зал наличие таланта. Который 
продолжил развивать с само-
го начала этого сезона. Все 
помнят, что в Австралии впер-
вые в истории российский 
пилот добрался до подиума, 
опередив в честной борьбе 
пилотов «Ред Булла», «Макла-
рена» и «Феррари». 

Но то, что казалось самым 
началом гоночной сказки, 
обернулось ее первой и по-
следней главой. В «Лотус-Ре-
но» при создании нового бо-
лида применили оригиналь-
ный подход, и риск не оправ-
дал себя. Поскольку в «Ф-1» 
важно не только создать бы-
струю машину, но и постоян-
но развивать, улучшать ее по 

ходу сезона. А новая модифи-
кация машины в силу ее кон-
структивных особенностей на 
все обновления и улучшения 
не реагировала, поэтому с 
каждой гонкой становилась 
все менее и менее конкурен-
тоспособной. Постепенно ее 
догнали и обошли болиды 
«Мерседеса», затем настал 
черед середняков.

В команде нервничали, 
совершали тактические и 
стратегические просчеты, в 
результате чего гонщики не-
добирали очков даже на тех 
трассах, на которых машина 
была более-менее на ходу. 
Петров все же финишировал 
в очках восемь раз в девятна-
дцати Гран-при, в том числе 
и в заключительном на бра-
зильском автодроме «Интер-
лагос». Однако за двенадцать 
последних гонок он ни разу 
не поднялся выше девятого 
места. Под стать выступали 
и напарники: опытного Ника 
Хайдфельда из-за отсутствия 
высоких результатов в се-
редине сезона заменили на 

располагающего поддержкой 
спонсоров бразильца Бруно 
Сенну. Племянник легендар-
ного Айртона Сенны и вовсе 
набрал всего лишь два балла. 
Естественно, Виталий очень 
расстраивался из-за про-
блем с машиной, после гонки 
в Абу-Даби даже не выдержал 
и раскритиковал команду. По 
делу, хотя за вынесенный из 
избы сор пришлось извинять-
ся. 

Райкконен уже 
пришел

Но вовсе не из-за того ло-
кального конфликта дороги 
«Лотус-Рено» и Петрова могут 
разойтись. Накануне сезона 
Виталий подписал двухлетний 
контракт, однако менеджер 
пилота Оксана Косаченко за-
явила: некоторые пункты со-
глашения требуют доработки. 
Босс команды «Лотус-Рено» 
Эрик Булье также пока не спе-
шит подтверждать Петрова на 
следующий сезон, зато на ми-

нувшей неделе с помпой объ-
явил о двухлетнем контракте 
с финном Кими Райкконеном. 
Чемпион мира 2007 года по-
следние два сезона провел 
вне «Формулы-1», без особо-
го успеха выступал в чемпио-
нате мира по ралли. И вот ре-
шился-таки вернуться. При-
чем не в «Уильямс», куда его 
сватали настойчивые слухи, а 
в «Лотус-Рено». 

В какой-то степени приход 
Кими выгоден для Петрова - 
знаменитый финн наверняка 
сумеет мотивировать при-

унывшую команду, да репу-
тации интригана у него нет. К 
тому же после двухгодичной 
паузы вряд ли будет выгля-
деть намного быстрее на-
бравшегося опыта Виталия, 
если они станут напарниками. 
Но станут ли? Кандидатура до 
сих пор не восстановивше-
гося Роберта Кубицы отпала. 
Однако среди претендентов 
на, как выясняется, все же 
вакантное место - и Сенна с 
его миллионами, и француз 
Ромен Грожан с поддержкой 
«Рено» и личным менеджером 
Булье, и бразильский ветеран 
Рубенс Баррикелло, и немец 
Адриан Сутиль. Правда, и у 
Петрова, помимо скорости, 
имеется не лишний в совре-
менной «Формуле-1» спон-
сорский пакет, если, конечно, 
слухи о наличии определен-
ных финансовых сложностей 
не подтвердятся. 

На минувшей неделе Ко-
саченко вылетела в Велико-
британию для переговоров с 
командой, а определенность 
должна наступить не позднее 
10 декабря. И если не удастся 
договориться с «Лотус-Рено», 
то на 2012-й возможны сле-
дующие варианты - высту-
пление за другую «конюшню» 
(самые интересные вакансии 
остались в «Форс Индии», 
«Уильямсе» и «Торо Россо») 
либо пропуск сезона в «Фор-
муле-1». 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo

ЧТО НИ ГОВОРИ, Виталию 
Петрову не должно быть 
стыдно за свой второй се-
зон в «Формуле-1». Хотя 
он сам, конечно же, после 
великолепного старта чем-
пионата ожидал от себя и 
команды большего.

- Виталий, как оцените 
свои выступления в 2011 
году?

- Прошедший сезон не на-

зовешь фантастическим, 
хотелось по его итогам за-
работать побольше очков. 
Но все равно хочу поблаго-
дарить команду, которая ве-
рила в меня и поддерживала, 
в частности, на заключитель-
ной гонке в Бразилии брига-
да механиков на пит-стопах 
сработала просто здорово. 
Надеюсь, в следующем году 
мы сможем еще лучше пора-
ботать сообща. И добьемся 
более высоких результатов.

- Но вы чувствуете, что 
уже многому научились в 
«Формуле-1»?

- Да, конечно, в течение 

двух сезонов я постоянно до-
бавлял в мастерстве. Пусть 
сейчас прогрессирую уже не 
так быстро, как раньше, все 
равно продолжаю узнавать 
нюансы грамотной работы с 
командой, учусь с максималь-
ной эффективностью исполь-
зовать возможности болида 
«Лотус-Рено». Идеал недо-
стижим, однако постоянно 
стремлюсь к совершенству.

- По завершении предпо-
следнего Гран-при в Абу-
Даби вы позволили себе 
покритиковать «Лотус-Ре-
но»...

- Тогда я наделал глупостей, 

поскольку был расстроен не-
удачей и очень устал после 
гонки. Поэтому и не смог дать 
корректные ответы на неко-
торые из вопросов. Но затем 
поговорил с механиками и 
инженерами, объяснил, поче-
му погорячился. Они не злят-
ся, поскольку понимают: я - 
не робот. Даже руководитель 
команды Эрик Булье поддер-
жал меня после той истории. 

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

НА КОЛЕСАХ

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Выступления Петрова 
в «Ф-1»

ИТОГИ

Виталий 
задумался 
о своем будущем

Петров (на переднем плане) за два года освоился в «Формуле-1»

Год
Гран-
при

 Сходы
Финиши 

в зачетной 
зоне

Очки Место

2010 19 5 5 27 13

2011 19 3 8 37 10
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снег

ОВЕН. Дела будут ка-
титься на вас, как снеж-
ный ком.

ТЕЛЕЦ. В начале неде-
ли ждите непредвиден-
ных расходов.

БЛИЗНЕЦЫ. Кто-то 
может напомнить вам о 
моральном долге.

РАК. Звезды не со-
ветуют проворачивать 
денежные комбинации.

ЛЕВ. Самое время за-
думаться о грядущем 
празднике и подарках.

ДЕВА. Не откровен-
ничайте сверх меры с 
друзьями и подругами.

ВЕСЫ. Заботы этой 
недели наполнят вас 
энергией.

СКОРПИОН. Середина 
недели благоприятна 
для контактов.

СТРЕЛЕЦ. Слово не 
воробей - не торопи-
тесь с обещаниями.

КОЗЕРОГ. Ваши идеи 
успешно воплотятся в 
будущем.

ВОДОЛЕЙ. Вас ждет 
борьба за власть на ра-
боте и в семье.

РЫБЫ. Используйте 
ситуацю, чтобы опреде-
литься в перспективах.

- Наш товар совсем не 
брали. А потом смели в 
один день!

- Как?
- Повысили цену и выве-

сили плакат: «Грандиозная 
распродажа! Цены сниже-
ны на 40 процентов!»

Какой образ 
жизни навязывают 

американцам?

Стр. 29

             

- Выйду на пенсию и за-
кончу третью книгу...

- Вы писатель?!
- Что вы! Читатель…

О главных 
литературных 

премиях 2011 года

Стр. 30

             

- Сценарий прочитал. Но 
снимать это не буду. Я - 
противник мата.

- Но в сценарии нет 
мата…

- Знаю. А в зале-то - бу-
дет!

Почему 
не удался фильм 

о Владимире Высоцком

Стр. 32

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»
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КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Гдов. 5. 

Сикх. 7. Ефремов. 8. Нива. 10. 
Щека. 12. Гольф. 15. Бальи. 16. 
Абвер. 17. Дартс. 18. Юниор. 19. 
Отбой. 20. Аркан. 23. Этап. 25. 
Писк. 27. Лоуренс. 28. Соло. 29. 
Теля. 

По вертикали: 1. Горн. 2. Вега. 
3. Брюхо. 4. Эмиль. 5. Свищ. 6. 
Хора. 9. Иоаннит. 11. Ксерокс. 12. 
Гидра. 13. Ларек. 14. Фасон. 21. 
Резус. 22. Ариец. 23. Эрос. 24. 
Поло. 25. Пест. 26. Коля. 
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25

29
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26

По горизонтали: 1. Город в Псковской области. 5. Приверже-
нец одной из восточных религий. 7. Известный российский актер 
и режиссер. 8. Засеянное поле. 10. Кладовая хомяка. 12. Спор-
тивная игра с клюшками и эбонитовым мячом. 15. Французский 
королевский чиновник. 16. Орган военной разведки Германии. 
17. Игровой вид спорта - метание дротиков в мишень. 18. Моло-
дой спортсмен. 19. Любимая солдатская команда. 20. В прерии - 
лассо, в степи - ... 23. Группа заключенных, переводимых на новое 
место. 25. Комариная песня. 27. Великий английский разведчик. 
28. Музыкальное произведение, предназначенное для одного ис-
полнителя. 29. Ласковое ... двух маток сосет. 

По вертикали: 1. Остров в архипелаге Огненная Земля. 2. 
Звезда в созвездии Лиры. 3. Позолоченная часть Мухи-цокоту-
хи. 4. Имя писателя Золя. 5. Образовавшийся в тканях организма 
канал. 6. Молдавский народный танец. 9. Госпитальер. 11. Ко-
пировальная машина. 12. В греческой мифологии: девятиголо-
вая змея, у которой вместо отрубленных голов вырастали новые. 
13. Торговая палатка. 14. Внешняя форма изделия. 21. Обезьяна 
рода макак. 22. «Чистокровный» немец. 23. Малая планета. 24. 
Венецианский путешественник. 25. Короткий тяжелый стержень с 
округлым концом для толчения в ступе. 26. Уменьшительное муж-
ское имя.

Понедельник, 5 декабря Четверг, 8 декабря Воскресенье, 11 декабря
День +2 День +1 День -1

Ночь +1 Ночь -1 Ночь -3

Давление - 738 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - западный, 2 м/с

Солнце: восход 10.39, заход 16.58 Солнце: восход 10.44, заход 16.55 Солнце: восход 10.49, заход 16.54

Вторник, 6 декабря Пятница, 9 декабря УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +1 День +1

Ночь 0 Ночь 0

Давление - 739 мм рт. ст. Давление - 746 мм рт. ст.

Ветер - южный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с

Солнце: восход 10.41, заход 16.57 Солнце: восход 10.46, заход 16.55

Среда, 7 декабря Суббота, 10 декабря ЗДОРОВЬЕ. Порывистый ветер 
и осадки делают погоду диском-
фортной практически для всех. 
Но особенно неблагоприятны та-
кие погодные условия для людей 
с хроническими заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата.

День +1 День 0

Ночь -1 Ночь -4

Давление - 752 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 2 м/с

Солнце: восход 10.43, заход 16.56 Солнце: восход 10.48, заход 16.54

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

5 ДЕКАБРЯ
 75 лет назад, в 1936 

году, чрезвычайный 8-й 
Всесоюзный съезд Сове-
тов принял вторую Кон-
ституцию СССР.

6 ДЕКАБРЯ
 315 лет назад, в 1696 

году, был объявлен указ 
Петра I «об отправлении» 
русского Великого по-
сольства в Европу.

9 ДЕКАБРЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, советские войска 
освободили от фашист-
ских захватчиков город 
Тихвин. Указом президен-
та РФ от 4 ноября 2010 г. 
Тихвин удостоен звания 
«Город воинской славы».

10 ДЕКАБРЯ
 215 лет назад, в 1796 

году, император Павел I 
подписал указ, освобож-
дающий из ссылки всех 
участников польского вос-
стания 1794 года.

 Ремонт компьютеров. 
 Выезд, диагностика бес-

платно. 777-16-00.

ЧАСТНОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ
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